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l reciente Congreso Nacional de la 
Abogacía celebrado en Valladolid ha 
sido un éxito. Lo ha sido por la par-
ticipación de 3.000 personas, entre 
congresistas, ponentes, moderadores 

y expositores, por el extenso y completo temario 
desarrollado y la altura de los más de 260 ponen-
tes, por la participación enormemente activa de 
todos los congresistas, entre ellos los futuros abo-
gados, estudiantes hoy  del Grado y del Máster. 
También por la Declaración de Valladolid que 
cerró el Congreso, realizada con la participación 
de todos los asistentes a través de tres encuestas 
in situ, que pone de manifiesto el compromiso 
de la Abogacía con un futuro de progreso, paz y 
convivencia, basado en los principios democrá-
ticos que han inspirado la transformación de la 
sociedad española y la exigencia, una vez más, 
de un Pacto de Estado por la Justicia desde el 
diálogo, el consenso y la participación de todos 
los colectivos afectados. El nuevo Gobierno y to-
dos los partidos de la oposición están obligados a 
escuchar esta voz unánime de todos los sectores 
de la Justicia. Lo reclamaremos y lo impulsare-

mos cuantas veces sean necesarias. La Justicia no 
puede seguir siendo la última preocupación de 
los políticos.

En Valladolid hemos puesto de manifiesto que 
es urgente esa Ley Orgánica del Derecho de Defen-
sa que cierre el círculo de garantías constitucio-
nales de la ciudadanía; que la transformación tec-
nológica ha de ser siempre  un instrumento para 
la mejor defensa de los derechos de la ciudadanía 
y no exclusivamente una herramienta comercial 
y de negocio;  que el servicio público de justicia 
gratuita, atendido por profesionales con un alto 
compromiso y capacitación, debe ser suficiente-
mente reconocido; que la igualdad entre hombres 
y mujeres no es una concesión sino un desafío que 
exige respuestas inmediatas; que hay que renovar 
y hacer realmente práctico el sistema de acceso 
a la profesión; y, finalmente, que la Abogacía va 
a ser un instrumento activo de modernización y 
de transformación no solo de nuestra profesión y 
de nuestro manifiestamente mejorable sistema de 
Justicia, sino también de nuestra sociedad. Fui-
mos Presente, Somos Futuro. Después de Valla-
dolid, todavía con un compromiso más firme. l
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TUITS DESTACADOS

Nùria Ribas @oikit @_OrtegaVictoria, 
presidenta del @Abogacia_es, cierra 
la inauguración del XII Congreso 
de la Abogacía en #Valladolid que 
se celebra hasta el 11 de mayo 
#AbogaciaTransforma2019 Ortega reclama 
más derechos, más igualdad real y voz 
en todo lo que afecta a la profesión @
icavalladolid

Pedro del Rosal @pedro_delrosal Los 
socios directores inciden en que los grandes 
despachos pueden y deben colaborar 
con la modernización y el progreso de la 

abogacía. #AbogaciaTransforma2019 

Susana González @SuDigitalLawyer 
Interesante plenaria sobre 
#TransformacionDigital con @
carlosgraulara @llop_cristina @AlexTourino 
#AbogaciaTransforma2019 ¿Qué ha 
cambiado, qué retos y riesgos impactan ya; 
y qué y cómo debemos solucionar hoy en 
el ejercicio de la abogacía?

Victoria Ortega @_OrtegaVictoria 
Aprendiendo del futuro de nuestra 
profesión. Los jóvenes sois, sin duda, el 
corazón de la Abogacía. @Abogacia_es 

 EL PLACER DE LEER Y APRENDER
> Se acumulan las revistas especializadas en Derecho sobre 
mi mesita. Las quiero leer todas pero no parece que me falte 
el tiempo, sino la energía, y la noche me produce sueño y 
algo de pereza. Llevo poco tiempo ejerciendo como abogado 
y sé que necesito más formación, pero también descansar y 
relajarme. Tengo tantas cosas que aprender, tantos artículos 
que estudiar y disfrutar, con mis códigos en papel para ma-
nosear y desgastar, que me da algo de rabia. Luego pienso 
que debo centrarme en lo importante, ese caso que me ha 
confiado un amigo de un amigo y que debo volver a repasar. 
No entra el dinero que necesito y voy a tener que tomar al-
gunas decisiones. 
Pienso, sin embargo, que me pasaré de nuevo por el Colegio 
de Abogados para llevarme otro taco de revistas jurídicas que 
devorar. Ese papel nuevo sin tocar y ese olor que me vuelve 
loco. Y tanta información para mi estrés innecesario. No lo 
voy a evitar. Me encanta tener lectura de sobra y sentir como 
avanzo en mi iniciada carrera como abogado. 
Para esta noche, tengo preparado un libro estupendo y muy 
viejo, de los que más me gustan, con las páginas amarillas y 
ásperas, con una historia particular que desconozco y me en-
canta tocar. Sé que está todo relacionado y no perderé nada 
con este nuevo amigo. 
Serán pocos minutos antes de que me entre el sueño. Así me 
durará más mi libro viejo y podré madrugar para seguir con 
las revistas y los asuntos que deseo terminar. Me encanta.

Alberto Martínez Muñoz

SUDAR LA TOGA
> De color  azabache, y de un grosor considerable, la negra 
toga puede en ocasiones convertirse en un letal enemigo para 
el pobre abogado que debe vestir por forzada prescripción 
dicha singular indumentaria.
Si bien, en los crudos inviernos, la vestimenta de marras pue-
de ayudar al letrado a conservar su temperatura corporal, lo #116    
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y los colegios de abogados estaremos 
siempre para respaldaros y trabajar con 
ilusión por la dignificación de nuestro oficio. 
#AbogacíaTransforma2019

Abogacía Española UE @Abogacia_
es_ue La Presidenta @Abogacia_es 
@_OrtegaVictoria en el Encuentro 
de Abogacías internacionales 
#AbogaciaTransforma2019 da lectura  
al Convenio Internacional de Amparo 
colegial para proteger la independencia, 
la libertad y el secreto firmado por las 
Abogacías de Portugal, México y Haíti.

Carlos B Fernández @Carlosbfh Llenazo 
para asistir a la presentación del nuevo 
Código Deontológico de la #Abogacía 
“Los abogados no somos colaboradores 
sino actores de la Administración de 
Justicia, y eso ha quedado recogido” 
#AbogacíaTransforma2019 @Abogacia_es @
WK_Legal

Oyba Valenzuela #Abogada @OybAyuuk 
Nuestra profesión está profundamente ligada 
a la ciudadanía, para la que trabajamos 
y con la que convivimos. Somos garantes 
de la defensa de sus derechos,libertades 
y, por tanto, pieza fundamental del 

Estado social y democrático de Derecho. 
#abogaciatransforma2019 @Abogacia_es 

Alicia Vega @AVegaAmaya Reconocimiento 
muy emotivo por parte de @Abogacia_es 
y todos los abogados/as a la labor de 
todos los compañeros/as perseguidos por 
realizar su trabajo y representando a todos 
#NasrinSotoudeh

Carlos Capa @capa_carlos @Abogacia_es 
presenta el Registro de Impagados 
Judiciales #RIJ primer fichero de solvencia 
negativa basada en resoluciones judiciales 
firmes @_OrtegaVictoria @newsjuridicas

que le permite concentrar su energía en la defensa a ultranza 
del  cliente, lo cierto es que cuando el calor aprieta  y uno 
debe lidiar en alguna de las múltiples  salas de vistas  sin 
climatización, la situación se torna francamente  hostil para 
el desgraciado usuario de dicha prenda.
Cual gran penitencia,  la negra toga no solo puede comportar 
un verdadero calvario térmico para el abogado , sino que a 
mi entender  entraña muchas veces un peligro si cabe mucho 
mayor, a saber, el potente olor que la muy usada prenda des-
prende , máxime cuando esta es de préstamo colegial.
Tengo el convencimiento, que de no adecuarse el uso de la 
prenda a las nuevas circunstancias derivadas del cambio 
climático, (ya sea dispensando su uso cuando el mercurio 
alcanza cierto nivel o bien creando una prenda de verano 
con manga corta ), nuestra profesión puede convertirse por 
culpa de la toga en una verdadera profesión de riesgo por los 
motivos antes expuestos.

Martí Gassiot. 
Barcelona

LA DEFENSA DEL LETRADO FRENTE A LAS REDES 
>En los últimos tiempos, las redes sociales se han cargado 
de opiniones, por llamarlo de alguna forma, contra deter-
minados letrados que intervienen en la defensa de algunos 
acusados en procedimientos mediáticos. Las mismas se han 
transformado en un muladar de opiniones, donde se compite 
por lograr unos cuantos aplausos mediante el simple desca-
lificativo. El abogado se ha convertido en el blanco de todas 
las iras, nada nuevo, pues desde el propio Derecho Romano, 
el jurista las asume en muchos casos como parte de su profe-
sión. Decía el filósofo Gustavo Bueno, que es indudable que 
ha cambiado la tecnología pero el pensamiento se mantiene 
constante.

Todo ello con la salvedad que en nuestra sociedad, opinio-
nes fundadas, contrarias a toda lógica e incluso enfrentadas 
a los propios derechos más elementales, encuentran un eco 
desmedido. 

La banalización social del concepto de justicia es palpable, 
el Ius Defensionis se convierte en una expresión latina más, 
las redes que invocan este derecho por un lado, solicitan, ex-
claman y ruegan por otro la implantación del garrote, tanto 
para el acusado como el propio letrado que se ve inmerso en 
una espiral de violencia gratuita. La sociedad necesita siem-
pre un enemigo y así nos lo recuerda la historia. 

Esperemos que el emotivismo colectivo del odio gratuito 
deje su lugar al nacimiento de una sociedad cooperativa y 
tolerante. Es seguro que todos ganare-
mos con ese horizonte de la razón y el 
respeto de los derechos individuales.

Juan Manuel Riesgo Vialás. 
Oviedo

LA CARTA PREMIADA 

Manda tu carta y gana unos auriculares  
Voyager 6200 UC

Síguenos en @Abogacia_es; @_OrtegaVictoria; @RedAbogacia; @Abogacia_es_UE y @AbogaciayDDHH

Las cartas deberán tener una extensión máxima de 20 líneas (260 
palabras) y en cada número se elegirá una de ellas para ser premiada con 

unos auriculares Voyager 6200 UC y publicada de forma destacada. Si 
quieres comentarnos cualquier tema que te preocupe, haya estado o no 
tratado en la revista, criticarnos o alabarnos, no lo dudes, escríbenos a 

prensa@abogacia.es y tu opinión aparecerá en éstas páginas

Las cartas deben ir firmadas con nombre, apellidos y dirección. La 
dirección se reserva el derecho a publicar, editar o recortar las cartas por 

razones de espacio, claridad y temática.   

Abogacía Española agradece  
la colaboración a sus lectores premiando  
a la carta ganadora con éstos auriculares  
Voyager 6200 UC, valorados en 280 euros

FE DE ERRATAS
En el número 114, en el reportaje dedicado al Congreso de 
León, se publicó que Luis de Angulo Montes fue presidente  
de la Mutualidad de la Abogacía, cuando en realidad lo fue su 
hijo, Luis de Angulo Rodríguez. 
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El Congreso que se ha celebrado en 
Valladolid del 8 al 10 de mayo fue 
concebido con el objetivo de ser 
transformador, diferente, disruptivo. 
Y una vez que se ha celebrado, se 
puede decir que lo ha sido. Durante 
3 días de jornadas, cerca de 3.000 
abogados se reunían para escuchar, 
aprender e interactuar con más de 
260 ponentes, que han hablado 
de la profesión, de la Justicia, 
de preocupaciones, problemas, 
retos, adaptación, novedades, 
oportunidades… pero sobre todo de 
presente y de futuro, de hacia dónde 
va la Abogacía y de su compromiso, 
su solidaridad y su sensibilidad con 
los retos del cambiante mundo actual. 
La Abogacía Española sale de este 
Congreso dispuesta a transformarse, 
a transformar y a recorrer unida el 
camino, tal y como se decía en el 
lema elegido para esta cita, “Fuimos 
presente, somos futuro”.

VALLADOLID, 
EL CONGRESO 
QUE MARCARÁ 
UN ANTES Y UN 
DESPUÉS EN  
LA ABOGACÍA

Con este espíritu se llevó a cabo la inauguración del 
Congreso, ante más de 2.500 personas, conducido por 
la presentadora Miriam García, y que tuvo como pro-
tagonistas a los abogados y abogadas que son el pre-
sente y el futuro de la profesión. 

En el acto, se emitieron dos vídeos de los dos an-
teriores presidentes del Consejo que incidieron en la 
idea de mirar hacia delante. Eugenio Gay, pidió a los 
jóvenes que siempre trabajaran con ilusión y con la 
certeza de que están dando lo máximo. “No habrá pro-
greso en el mundo si no participan los abogados”, aña-
dió. Por su parte, Carlos Carnicer rindió un homenaje 
a los abogados del Turno de Oficio que durante 24 

INAUGURACIÓN
REIVINDICACIÓN DEL PAPEL  
DE LA ABOGACÍA EN LA 
SOCIEDAD Y LA JUSTICIA 
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horas “asisten a mucha gente que depende de ellos” y 
quiso recordar que “la Abogacía institucional no tiene 
éxitos individuales, sino colectivos”.

La inauguración contó también con la proyección de 
un extracto del documental “La Defensa, por la liber-
tad”, dirigido por Pilar Pérez Solano, concretamente 
el dedicado al Congreso de León de 1970. Esta proyec-
ción estuvo precedida de un coloquio protagonizado 
por la propia directora, junto a José María Alonso, 
decano del Colegio de Abogados de Madrid, y María 
Eugenia Gay, decana del Colegio de la Abogacía de 
Barcelona. El documental completo se proyectó poste-
riormente en las jornadas del jueves y el viernes en el 
espacio de las plenarias. 

Asimismo, en un Congreso dedicado en gran parte a 
la influencia que la tecnología que ya existe y que está 
por llegar tendrá para la Abogacía, se celebró también 
un breve coloquio entre Javier Garicano, decano del 
Colegio de Abogados de Valladolid; Carlos Grau, CEO 
de Mobile World Capital Barcelona y Jordi Albareda, 
vicesecretario general de la Abogacía Española, que 

interactuaron con Blue, un robot que mantuvo un bre-
ve diálogo con el decano del Colegio castellano.

Finalmente, el acto de inauguración se cerró con la 
intervención de las autoridades presentes. La presi-
denta del Consejo, Victoria Ortega, destacó que “no 
dejaremos nunca de demandar lo que nuestra justicia, 

Juan Vicente Herrera, Victoria 
Ortega, Dolores Delgado  
y Óscar Puente antes de comenzar 
la inauguración
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nuestra profesión y la propia sociedad reclaman”, y 
por ello, reclamó “completar el marco orgánico de las 
garantías constitucionales, con una Ley Orgánica del 
Derecho de Defensa; que se garanticen el acceso uni-
versal a la Justicia de modo cada vez más efectivo, 
porque las desigualdades socioeconómicas no pueden 
traducirse en un desigual acceso a los Tribunales” y 
que se ve reflejado en “este sistema modélico en que 
miles de profesionales organizados y formados a tra-
vés de los Colegios hacen realidad la Asistencia Jurí-
dica Gratuita”; “Que por fin se reformen el sistema de 
acceso a la Abogacía, con un modelo de prueba que 
efectivamente acredite las habilidades y competencias 
de los futuros abogados; que podamos disponer de un 
nuevo Estatuto de la Abogacía que nos permita un me-
jor y más actual marco regulatorio; que se proteja a 
los Colegios y Consejos de la Abogacía como prestado-
res de servicios públicos; que sigamos avanzando en el 
logro de una igualdad real dentro y fuera de nuestra 
profesión. Y reclamamos, igualmente, que se cuente 
con la profesión en la elaboración de las Leyes”. Ade-
más, volvió a pedir un Pacto de Estado por la Justicia 
“que garantice la libertad e independencia real de Jue-
ces y Magistrados; un pacto por la seguridad jurídica y 
por los ciudadanos”.

Por su parte, la ministra de Justicia, Dolores Del-
gado, destacó que los abogados son “la columna ver-
tebral que sostiene los derechos y libertades de los 

ciudadanos. Sin vosotros no es posible su ejercicio”. 
Por eso, indicó que la profesión “se debe adaptar al 
cambio vertiginoso que se está produciendo” y este 
Congreso “en este momento de cambio es crucial para 
hacer frente a un mundo cada vez más competitivo”, 
al tiempo que expresó su deseo de que la profesión sea 
“realmente igualitaria en el futuro”.

El presidente de la Junta de Castilla y León, Juan 
Vicente Herrera, destacó el “papel fundamental de la 
Abogacía en el funcionamiento del Estado de Dere-
cho” y su lucha “por la igualdad”. “Es imprescindible 
el la búsqueda continua de la excelencia en el desarro-
llo de vuestra profesión y hacer frente a los desafíos de 
esta sociedad viva”, finalizó.

Asimismo, el alcalde de Valladolid, Óscar Puente, 
invitó a los asistentes a disfrutar de la ciudad, y re-
cordó sus tiempos como abogado antes de entrar en 
política, aunque aseguró que “no tengo la sensación 
de haber cambiado de trabajo, porque ahora defiendo 
también derechos”, y pidió a los asistentes que siguie-
ran “jugando un papel importante y decisivo” en la 
sociedad.

Al acto asistieron numerosas autoridades del mundo 
de la Abogacía, la Justicia y la política, como Mer-
cedes Martín, delegada del Gobierno en Castilla y 
León; Pilar del Olmo Moro, consejera de Economía y 
Hacienda de la Junta de Castilla y León; María Jo-
sefa García Cirac, consejera de Cultura y Turismo de 
la Junta de Castilla y León; José Luis Concepción, 
presidente del TSJ de Castilla y León; Enrique Sanz 
Fernández-Lomana, presidente de la Mutualidad; Mª 
Lourdes Rodríguez Rey, fiscal superior de Castilla y 
León; Ramón Jáudenes, secretario General de la Abo-
gacía Española; Fernando Ledesma Bartret, consejero 
de Estado; Julio Gabriel Sanz Orejudo, presidente del 
Consejo de la Abogacía de Castilla y León; Antonio 
Largo Cabrerizo, rector de la Universidad de Vallado-
lid; Rafael Catalá Polo, ex Ministro de Justicia; Ana Mª 
Victoria Martínez Olalla, presidenta de la sala de lo 
contencioso-administrativo del TSJ de Castilla y León 
o Juan Carlos Estévez, presidente del Consejo General 
de Procuradores de España. l
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ABOGACÍA Y TRANSFORMACIÓN TECNOLÓGICA: EL FUTURO QUE YA ESTÁ AQUÍ 

ENCUENTRO DE VICTORIA ORTEGA CON LOS ESTUDIANTES  
DEL GRADO DE DERECHO Y DEL MÁSTER DE ACCESO A LA ABOGACÍA 

Además de las ponencias distribuidas en los 12 itinerarios de los 6 ejes distintos en los que estuvo dividido el Congreso, se 
celebraron cuatro plenarias, dos en las mañanas del jueves y viernes y dos por las tardes. La primera Plenaria tuvo como 
protagonista a la transformación tecnológica que está viviendo y que aún tiene que vivir la Abogacía, y para ello se contó 
con Carlos Grau, CEO de Mobile World Capital Barcelona, y Alejandro Touriño, socio director de Écija, moderados por Cris-
tina Llop, consejera del Consejo General de la Abogacía y vicesecretaria de comunicación y marketing. El interés del tema y 
la calidad de los ponentes atrajo a numeroso público que llenó el espacio. Además, aquellos que quisieron pudieron realizar 
preguntas tras las exposiciones, vía Twitter o por escrito. l

Durante la jornada del jueves 9 de mayo, día en 
el que pudieron asistir a todas las actividades del 
Congreso los estudiantes del Grado de Derecho, 
Doble Grado y del Máster de Acceso a la Abo-
gacía, Victoria Ortega, presidenta del Consejo 
General de la Abogacía, se reunió con los alum-
nos y alumnas que se están formando en estas 
disciplinas, para conocer de primera mano sus 
inquietudes y propuestas en el desarrollo de la 
profesión. En el encuentro, también estuvieron 
presentes Carlos Fuentenebro, decano del Colegio 
de la Abogacía de Bizkaia y presidente de la Co-

misión de Formación de la Abogacía Española, y 
Javier Garicano, decano del Colegio anfitrión de 
Valladolid.  Ortega quiso transmitir un “mensaje 
de tranquilidad y ánimo”, indicando que “se está 
analizando cómo está y cómo se puede mejorar el 
sistema de acceso a la profesión”. Al respecto, la 
presidenta señaló que se lleva tiempo discutiendo 
sobre una posible reforma de ese Master, con el 
fin de dotarlo de un mayor carácter práctico, que 
permita una mayor especialización, así como una 
reforma del examen de acceso, orientado a que 
los graduados de Derecho puedan demostrar que 
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“FUIMOS PRESENTE. SOMOS FUTURO”: LA ABOGACÍA FRENTE A LOS RETOS QUE VIENEN 

disponen de las facultades para el ejercicio de la 
Abogacía.

Durante el encuentro, la presidenta de la Aboga-
cía Española respondió a las preguntas formuladas 
por los estudiantes sobre materias como la última 
prueba de acceso, señalando que desde el Consejo 
General de la Abogacía Española se está trabajando 
en colaboración con el Ministerio de Justicia, con 
los Colegios de Abogados y con las universidades, 
para seguir avanzando, y “en ningún caso, se ha 
limitado el acceso, ya que el objetivo es que todo 
el que acceda esté bien formado”. En este sentido, 
también han coincidido, Carlos Fuentenebro y Ja-
vier Garicano, animando a los estudiantes a que 
manifiesten sus preocupaciones e inquietudes, para 
“entre todos seguir avanzando y mejorando”. l

La ponencia plenaria del viernes por la mañana tuvo como protagonista a los retos que vienen y la adaptación de la profe-
sión, y bajo el título “Fuimos presente. Somos futuro”, Antonio Garrigues, presidente de la Fundación Garrigues y presidente 
de honor de Garrigues; Rosa María Vidal, socia directora de Broseta y Elizabeth Torrecillas, socia directora de la oficina 
de Valencia de Uría Menéndez, moderados por el consejero de la Abogacía Española y decano del Colegio de Abogados de 
León, Fernando Rodríguez Santocildes, hablaron sobre el protagonismo de la  profesión de abogado y su implicación en la 
vida sociológica, política y económica del país; de las necesidades futuras de las nuevas generaciones que tienen inquietudes 
diferentes; de poner la tecnología al servicio de la Abogacía y no la Abogacía al servicio de la tecnología y la importancia 
de seguir apostando por la formación continua. l
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CLAUSURA: REFORMA DE LA JUSTICIA Y 
COMPROMISO CON LA PAZ Y EL PROGRESO

El acto de clausura del XII Congreso Nacional de la Abogacía tuvo 
como protagonista a la Declaración de Valladolid,  que recoge las 
conclusiones de las jornadas de trabajo, y donde se reafirma el com-
promiso de la profesión con un futuro de progreso, paz y convivencia, 
basado en los mismos valores que han inspirado el periodo democrá-
tico de la Constitución. El documento reitera el compromiso y dis-
ponibilidad de la Abogacía para abordar la imprescindible reforma 
estructural de la Justicia que sólo podrá realizarse a través de un gran 
Pacto de Estado desde el diálogo, el consenso y la participación de 
todos los colectivos implicados.

Punto de consenso generalizado es la necesidad de promulgar una 
Ley Orgánica que regule el Derecho de Defensa cerrando el círculo de 
garantías constitucionales de la ciudadanía, situando a nuestro país 
en la vanguardia de la protección de sus derechos. Y ante la transfor-
mación tecnológica, la Abogacía constata la necesidad de acometer 
con urgencia nuevas regulaciones y reformas de derecho sustantivo 
que protejan de modo eficaz los derechos de la ciudadanía y, en es-
pecial, el derecho a la intimidad, a la propia imagen y a la igualdad.

Por otro lado, la Declaración de Valladolid afirma que hoy sigue 
presente el compromiso con la promoción y defensa general de los 
derechos humanos y la garantía del derecho universal de acceso a la 
Justicia, por lo que la función social que tiene atribuida la Abogacía, 
obliga a implicarse también en el Derecho al Medio Ambiente, com-
prometiéndonos en la defensa de la sostenibilidad de nuestro mundo 
y haciendo realidad los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Haciendo gala del lema del Congreso ‘Fuimos presente, Somos fu-
turo’, la Declaración de Valladolid afirma que este futuro está garan-
tizado con una Abogacía joven preparada,  responsable y emprende-
dora, con un potencial extraordinario. La abogacía transformadora 
requiere un sistema de acceso eminentemente práctico y útil para el 
ejercicio de la profesión y una apuesta decidida por la especialización 
y formación continua que garantice un servicio a la ciudadanía que 
responda a los estándares de calidad y excelencia que exige la protec-
ción de los derechos y libertades de los ciudadanos. l

Antes de la lectura de la Declaración de 
Valladolid, Victoria Ortega realizó un 
pronunciamiento del Consejo General 
de la Abogacía Española, como miembro 
fundador del Observatorio Internacional 
para la Abogacía en Riesgo, en defensa 
de los abogados perseguidos, recordan-
do el Convenio Internacional de Amparo 
Colegial, junto con las abogacías ibe-
roamericanas; “que habrá de servir para 
reforzar las cooperaciones entre letrados 
de distintos países, y afianzar que los 
abogados también se sientan protegidos 
y defendidos fuera de sus fronteras”, ase-
guró Ortega. La presidenta de la Aboga-
cía Española también tuvo un recuerdo 
para “todas las abogadas y abogados 
asesinados, como nuestra compañera de 
Zaragoza, Rebeca Santamalia”, así como 
“a aquellos acosados, amenazados y per-
seguidos por el mundo” como Nasrin 
Soutudeh, abogada iraní encarcelada en 
condiciones infrahumanas, que fue Pre-
mio Derechos Humanos de la Abogacía 
Española en 2010, y que encarnó, como 
símbolo, a otros tantos perseguidos, 
amenazados, encarcelados y torturados 
en muchas otras partes del mundo l

PRONUNCIAMIENTO  
SOBRE LA ABOGACÍA 
PERSEGUIDA 



¡MATRÍCULA 
ABIERTA!
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MÁSTERS UNIVERSITARIOS

 - Máster universitario de Abogacía 
 - Máster universitario de Análisis 

Política 
 - Máster universitario de Administra-

ción y Gobierno Electrónico 
 - Máster universitario en 

Ciberdelincuencia

PROGRAMAS PROPIOS DE MÁSTERS  
Y POSGRADOS 

 - Máster de Asesoría Jurídica   
de Empresa

 - Máster de International Affairs  
and Diplomacy (UOC, UNITAR) 

 - Máster de Conflict, Peace and Security 
(UOC, UNITAR)

Fórmate y actualízate con la UOC,
la universidad online
La UOC ofrece una metodología innovadora y flexible que permite a los profesionales del 
sector legal y jurídico optimizar el tiempo de que disponen para estudiar, gracias a un 
modelo de aprendizaje práctico y de calidad, avalado por más de 58.000 graduados de todo 
el mundo.

Programas de interés para profesionales del sector jurídico

 - Máster en Cooperación Internacional 
al Desarrollo y Acción Humanitaria 
(UOC, Cruz Roja)

 - Máster de Fiscalidad

 - Posgrado de Gestión y Solución  
de Conflictos

 - Posgrado de Protección de Datos

 - Especialización de Contratación 
Pública

 - Especialización de Aplicación y 
Desarrollo del Compliance Program 

 - Especialización de Mediación Civil, 
Mercantil y Concursal

 - Especialización en International 
Relations, Geopolitics and Global 
Governance (UOC, IBEI)

 - Especialización de Relaciones 
Familiares, Protocolos y Violencia 
Doméstica

Inicio del curso: 
18 de septiembre / 16 de octubre 
de 2019

HOMENAJE  
DE LA ABOGACÍA  
A FORGES 
La clausura, que estuvo amenizada por 
un divertido monólogo de Leo Harlem 
que arrancó las carcajadas de los pre-
sentes, también tuvo un momento para 
el homenaje, de la mano de Juan Fer-
nando López Aguilar, eurodiputado y ex 
ministro de Justicia, a Antonio Fraguas 
“Forges”, fallecido en 2018, y sobre el 
que destacó que cubrió con sus viñetas 
los 40 años de Constitución, con dibujos 
que eran un alarde de “reverencia y ter-
nura”. Forges fue “un gran historiador 
de los episodios nacionales de la demo-
cracia y de los últimos años de la dicta-
dura”, recordó el que fuera ministro de 
Justicia. El ejemplar “Forgianos“, de la 
editorial Terra Natio, ha estado disponi-
ble durante los días del Congreso en el 
stand de la Abogacía Española. l
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Reunido el Congreso General de la Abogacía Espa-
ñola en la ciudad de Valladolid entre los días 8 y 11 
de mayo de 2019 declara:

1Próximo el cumplimiento de los 50 años del 
Congreso de León en el que la Abogacía españo-

la abrió sus puertas a la sociedad, comprometién-
dose en la defensa de los derechos y libertades que 
se plasmaron en la Constitución, presente del Esta-
do de Derecho, reafirma su compromiso con un 
futuro de progreso, paz y convivencia, basado 
en los mismos valores que han inspirado este 
periodo democrático. El nuevo Código Deontoló-
gico, en vigor desde este Congreso de Valladolid, es 
la base del compromiso de la abogacía con la ciu-
dadanía y la sociedad. La Abogacía Española con-
tinuará confiando y apoyando el proyecto común 
de convivencia europea más ilusionante de nuestra 
historia reciente. Europa, hoy más que nunca, es 
una obligación y una responsabilidad.

2Pilar esencial de nuestro Estado social y demo-
crático de Derecho es el funcionamiento de un 

sistema de Justicia ágil, segura, próxima, efi-
ciente, de calidad e independiente. Hoy se sigue 
constatando la preocupación de la abogacía por la 
lentitud e incumplimiento de plazos, por la desor-
ganización y burocracia, por el déficit y escasez 
de órganos judiciales y medios, por los problemas 
de personal. Por ello reiteramos el compromiso y 
disponibilidad de la abogacía para abordar su im-
prescindible reforma estructural que sólo podrá 
realizarse a través de un gran Pacto de Estado 
desde el diálogo, el consenso y la participación 
de todos los colectivos implicados. Hoy en día no 
es posible impulsar proyectos normativos que afec-
ten al ejercicio de los derechos y libertades o a la 
profesión sin contar con la abogacía 

3 Punto de consenso generalizado es la necesi-
dad de promulgar una Ley Orgánica que re-

gule el derecho de defensa cerrando el círculo 
de garantías constitucionales de la ciudadanía, 

situando a nuestro país en la vanguardia de la protección 
de sus derechos y preservando, al máximo nivel, el se-
creto profesional como elemento esencial sobre el que se 
sostiene el ejercicio de nuestra profesión y el derecho de 
defensa

4 Los cambios producidos en nuestra sociedad en las úl-
timas décadas y la transformación tecnológica abren 

nuevos horizontes en el ejercicio de la profesión que, a la 
vez que constituyen grandes oportunidades, nos obligan a 
abordar sus riesgos y amenazas. La abogacía constata la 
necesidad de acometer con urgencia nuevas regulaciones 
y reformas de derecho sustantivo que, en todo caso, pro-
tejan de modo eficaz los derechos de la ciudadanía y, en 
especial, el derecho a la intimidad, a la propia imagen y a 
la igualdad. Es necesario avanzar en la protección de los 
datos personales en los procesos judiciales, a la vez que se 
hace preciso un esfuerzo en la formación de los profesio-
nales de la abogacía en relación con el uso de la tecnolo-
gía. La transformación tecnológica ha de ser siempre 
un instrumento para la mejor defensa de los derechos 
de la ciudadanía y no exclusivamente una herramien-
ta comercial y de negocio.

5La abogacía española, como puso de manifiesto en 
León, debe ser una profesión inquieta, valiente y com-

prometida con los problemas de la sociedad a la que per-
tenece y a la que sirve. Hoy en Valladolid sigue presente 
el compromiso con la promoción y defensa general 
de los derechos humanos y la garantía del derecho 
universal de acceso a la Justicia. La función social que 
tenemos atribuida nos obliga a implicarnos también en el 
Derecho al Medio Ambiente, comprometiéndonos en la 
defensa de la sostenibilidad de nuestro mundo y haciendo 
realidad los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Igualmen-
te es prioritaria la atención a los problemas derivados de 
los fenómenos migratorios evitando toda clase de xeno-
fobia, exclusión, discriminación o desigualdad. Nuestro 
sistema de justicia gratuita es un servicio público, 
ajeno a las leyes del mercado y la competencia, que 
garantiza el derecho universal de acceso a la justicia, 
con profesionales con un alto compromiso y capacita-
ción, nunca suficientemente reconocido.

DECLARACIÓN DE VALLADOLID 



6La Igualdad real y efectiva es un desafío colectivo 
que requiere de un profundo cambio cultural, que 

implica compromiso, voluntad y firmeza para impul-
sarlos. La Abogacía Española siempre estará constru-
yendo con su voz, con su acción y con sus propuestas 
una sociedad más libre, democrática, justa e igua-
litaria porque las sociedades no pueden avanzar 
sin contar con una de sus mitades en igualdad de 
derechos y oportunidades.

7Fuimos Presente. Somos Futuro. Este futuro está 
garantizado con una Abogacía joven preparada, 

responsable y emprendedora, con un potencial ex-
traordinario. La abogacía transformadora requiere 
un sistema de acceso eminentemente práctico y 
útil para el ejercicio de la profesión y una apuesta 
decidida por la especialización y formación conti-
nua que garantice un servicio a la ciudadanía que 

responda a los estándares de calidad y excelencia 
que exige la protección de los derechos y libertades de 
los ciudadanos.
Hoy, en Valladolid, la Abogacía Transformadora de 
nuestro lema tiene que ser una realidad fruto de la par-
ticipación de más de 2.500 abogados y abogadas que 
día a día ejercemos, con nuestro mejor leal saber y en-
tender, nuestro compromiso profesional para defender 
los derechos e intereses de los ciudadanos que confían 
en nuestro trabajo. Las ponencias, talleres y el conjun-
to de actividades desarrolladas en estos cuatro días han 
recibido el interés propio de una abogacía transforma-
dora, de una abogacía que mira al futuro dispuesta a 
afrontar los retos que en cada momento se plantean 
para así seguir a la vanguardia de la sociedad. l

León no fue flor de un día. Valladolid nos  
marca el camino.

TODAS LAS PONENCIAS Y PLENARIAS, EN LA PÁGINA WEB DEL CONSEJO
A lo largo de las próximas semanas, se irán subiendo todos los vídeos de las ponencias, plenarias y algunas de 
las actividades y presentaciones de la Feria Tecnológica y de Servicios para que cualquiera que quiera revisar o 
visionar por primera vez los contenidos del Congreso pueda hacerlo desde cualquier dispositivo. 
Además, los contenidos de esta revista, tanto información ampliada como galerías de fotos, ya se pueden 
consultar en www.abogacia.es 
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Si por algo destacó el Congreso de la Abogacía de Valladolid, además de por su ambicioso 
programa y la calidad de sus ponentes, fue por el alto grado de participación e implicación 
de los asistentes a todas las ponencias, talleres, presentaciones, actividades y demás 
propuestas que se llevaron a cabo durante las jornadas de trabajo. Esta gran acogida se 
refleja en los datos que, a posteriori, se han recogido sobre la gran cita de la Abogacía, entre 
los que destacan los siguientes:

EL CONGRESO EN CIFRAS E IMÁGENES: 
ALTÍSIMA PARTICIPACIÓN E 
IMPLICACIÓN EN LAS NUMEROSAS 
ACTIVIDADES

ALTÍSIMA ASISTENCIA A LAS NUMEROSAS PONENCIAS, TALLERES Y PLENARIAS 
Cerca de 3.000 congresistas abarrotaron todas y cada una de las ponencias, plenarias, talleres y presentaciones 
que se llevaron a cabo en el Congreso, tanto en las salas como en el espacio principal y el en “corner” de la Fe-
ria Tecnológica y de Servicios. Y no era fácil, ya que la oferta era extensa: casi 170 temas diferentes, divididos 
entre conferencias plenarias, talleres, presentaciones de la Feria y ponencias. Estas últimas, a su vez, estaban 
organizadas en 6 ejes diferentes divididos en 12 itinerarios temáticos. Y cada uno de ellos llenaron sus espacios, 
e incluso hubo asistentes que tuvieron que seguir las exposiciones de pie por haber cubierto aforo.
En cuanto a los ponentes, en total hubo más de 260 en las ponencias, plenarias, talleres, y el programa paralelo 
de la Feria y más de 130 moderadores. Todos ellos de un elevado nivel, con nombres como Miquel Roca, Ame-
lia Valcárcel, Antonio del Moral, María Luisa Segoviano, Francisco Caamaño, Antonio Garrigues, María 
Blasco o Francisco Fernández Marugán, entre otros muchos.
Además, el coach deportivo Toni Nadal y la psicóloga Patricia Ramírez, ambos con gran tirón mediático, 
ofrecieron conferencias en el marco del Congreso, con lleno total en ambos casos, para ofrecer a los asistentes 
herramientas que se pueden aplicar en la vida profesional y personal, como el entrenamiento de las habilidades 
personales y laborales, o la gestión de los problemas y fracasos para salir fortalecido de ellos. l
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“LA DEFENSA, POR LA LIBERTAD”, 
EN LA PLENARIA DEL CONGRESO
El documental “La Defensa, por la Libertad”, se emitió el 
jueves y el viernes en la plenaria del Congreso en su versión 
íntegra, después de que durante la inauguración se pudiera 
ver un fragmento relacionado con el Congreso de León. Todos 
aquellos congresistas que quisieron disfrutar de esta obra di-
rigida por Pilar Pérez Solano pudieron asistir a su proyección 
durante estas dos jornadas. l

EL CONGRESO DIGITAL:  
LA WEB Y LA APP DEL CONGRESO
Un Congreso como el de Valladolid, con vocación de consolidar la 
profesión como una “Abogacía transformadora” y preparada para 
el cambio digital tenía que tener presencia en el mundo digital, y 
así fue. La página web del Congreso, puesta en marcha el 1 de fe-
brero, registró hasta el 15 de mayo 312.776 páginas vistas con un 
máximo de 14.957 visualizaciones el día 30 de abril, y con una 
tendencia de sesiones al alza. 

Además, la página habilitada para descargar documentos como 
el Código Deontológico, el Barómetro de la Abogacía o el Informe 
Abogacía 2020 tuvo 2.872 páginas vistas. La mayor parte de las 
visualizaciones se produjeron entre los días 6 y 15 de mayo.
Por su parte, la APP, la principal novedad puesta en marcha en éste 
Congreso, fue todo un éxito tanto de descargas como de utilización, 
ya que prácticamente todos los asistentes (2135) se la descargaron 
en su dispositivo móvil, siendo 1084 en Android y 1051 en iOS. 
De ellos, el 63% fueron hombres y el 37% mujeres, sobre todo de 
edades comprendidas entre los 35 y los 54 años. En cuanto a la fun-
cionalidad, se registraron 629 mensajes de chat y 254 solicitudes 
de reunión para el espacio de “Networking”. l



18 _ Abogacía Española _ Julio 2019

LAS ENCUESTAS DEL CONGRESO: 
ELEVADA PARTICIPACIÓN  
Y RESULTADOS INTERESANTES
Para finalizar la jornada del viernes, se presen-
taron los resultados de las encuestas que los 
asistentes al XII Congreso Nacional de la Abo-
gacía realizaron a través de la APP móvil del 
Congreso. En total, tres encuestas que versaron 
sobre distintos aspectos de la administración de 
Justicia y de los itinerarios del Congreso. Entre 
los resultados más reseñables, un 93% considera 
que es necesario que se apruebe una Declara-
ción de Derechos Digitales, ya sea a nivel in-
ternacional, europeo o nacional. Por otra parte, 
un 76% de quienes respondieron consideraron 
que la situación actual de la Administración 
de Justicia es regular o mala. Y casi el 87% 
cree que necesaria una especial regulación que 
desarrolle el Derecho de Defensa. Las tres en-
cuestas tuvieron una importante participación. 
En concreto, la primera la contestaron 449 con-
gresistas, la segunda 312 y la tercera 561. l

“VALLADOLID 2019” EN LOS MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN
La presencia del Congreso en los medios de comuni-
cación también fue notable: se registraron un total de 
307 impactos, de los cuales 80 fueron en prensa es-
crita, 218 en medios digitales y el resto en radio y 
televisión, en medios como SER, Cope, esRadio, TVE, 
RTVCyL, Lawyerpress TV o Informativo Jurídico. En 
total hubo 71 periodistas presentes en el Congreso, 
entre medios de comunicación y miembros de gabi-
netes de comunicación de diferentes instituciones y 
empresas. 

Por otro lado, desde el Departamento de Comu-
nicación y Marketing se pusieron en marcha varias 
Newsletters temáticas sobre la cita de Valladolid (4 
específicas sobre el Congreso, y dos ediciones especia-
les de las Newsletters de Abogacía y RedNews. Todas 
ellas oscilaron entre un 70 y un 80% de apertura. 

Además de éstas Newsletters, entre el 7 de febrero y 
el 13 de mayo se publicaron 117 entradas en la web 
del Congreso, replicadas también en www.abogacia.
es. Además, los días 9, 10 y 11 se editó un periódico 
digital con toda la actualidad del Congreso que se 
envió a primera hora a los congresistas, y que se podía 
descargar desde la APP o desde la web del Congreso. 
De ellos, el que mayor tasa de apertura tuvo entre 
congresistas fue el del sábado con el 57,8%, mientras 
que los periódicos de jueves y viernes se saldaron con 
una tasa del 52,6% y 51,6% respectivamente.

En cuanto a redes sociales, en los cuatro días de 
Congreso, el hashtag #AbogacíaTransforma2019 se 
utilizó en 7.422 ocasiones (entre tuits originales y 
retuits). El día con más uso fue el 9 de mayo

Para finalizar con la política de medios, la presiden-
ta del Consejo, Victoria Ortega, junto con el decano 
de Valladolid, Javier Garicano y el organizador del 
Congreso, Jordi Albareda, ofrecieron una rueda de 
prensa a los medios acreditados para hacer un balan-
ce del Congreso a pocas horas de su finalización. l
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l XII Congreso de la Abogacía acogió la pre-
sentación del nuevo Código Deontológico de 
la Abogacía, del Memento de Igualdad y otras 
iniciativas de la Abogacía sobre igualdad de 

género, realizadas por Fernando Candela, decano del 
Colegio de Abogados de Alicante y presidente de la 
Comisión de Recursos y Deontología del Consejo Ge-
neral de la Abogacía, Salvador Vives López, director 
de Editorial Tirant lo Blanch, Margarita Cerro Gonzá-
lez, decana del Colegio de Abogados de Talavera de la 
Reina, y Juan Pujol Jaén, presidente de Lefebvre.

Victoria Ortega destacó que “la deontología es la 
base misma del ejercicio de la profesión” y que el Có-
digo Deontológico es “una apuesta de cercanía a la 

E

La Abogacía también 
presentó en Valladolid varias 
iniciativas sobre igualdad  
de género

NUEVO CÓDIGO DEONTOLÓGICO  
DE LA ABOGACÍA:  UNA APUESTA POR 
LA CERCANÍA A LA CIUDADANÍA

ciudadanía”. La importancia de esta norma es que si 
algo justifica la existencia de los Colegios de Aboga-
dos es el control deontológico, “las normas que rigen 
nuestra profesión”.

Fernando Candela recordó que el Pleno del Consejo 
General de la Abogacía Española aprobó por unani-

La presentación del Código Deontológico y las iniciativas 
de Igualdad atrajo a numerosos congresistas que quisieron 
conocerlos de primera mano

Salvador Vives, Fernando Candela y Victoria Ortega presentaron el 
nuevo Código Deontológico
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midad en su reunión del 6 de marzo el nuevo Código 
Deontológico regulando en un solo texto actualizado 
y puesto al día las normas que rigen la actividad pro-
fesional.

El presidente de la Comisión de Deontología de la 
Abogacía reconoció que el Código se fundamenta en 
tres cuestiones principales: evitar conceptos indeter-
minados y dotar de tipicidad a las sanciones, elimi-
nar cualquier referencia a la regulado por el Estatuto 
General de la Abogacía y la legitimación como profe-
sión ante nuestros clientes, consumidores y usuarios, 
apuesta que se recoge en el artículo 12 del Código 
Deontológico.

“Nuestros clientes son los destinatarios de este Có-
digo Deontológico, por eso se envió a las asociaciones 
de usuarios y consumidores que mostraron su satisfac-
ción” por esta norma, reconoció Fernando Candela.

Sobre la publicidad, su regulación no puede regular-
se en su totalidad para evitar colisión con la defensa 
de la competencia. Candela aseguró que se está tra-
bajando para hacer un Código de Conducta al que los 
abogados se adherirían lo que llevaría a “una autorre-
gulación para solucionar los conflictos sobre publici-
dad, incorporando a los agentes sociales”.

El Código Deontológico, que entró en vigor el 8 de 
mayo, el día de la inauguración del XII Congreso de 
la Abogacía, incorpora en sus 23 artículos las últimas 
novedades normativas y corrige las disfunciones ob-
servadas desde 2002 y puede considerase una obra co-
ral en la que han participado todos los consejeros, los 
Consejos Autonómicos y los 83 Colegios de Abogados. 
También se han realizado consultas con las asociacio-
nes de consumidores y usuarios que han valorado muy 
positivamente el texto que se les remitió.

Las numerosas reformas legislativas así como los 
cambios políticos y sociales que han afectado el ejerci-
cio profesional en los últimos años hacían necesaria la 
actualización del anterior Código de 2002, sin renun-
ciar a los principios que han venido caracterizando la 
actuación de los profesionales de la abogacía.

El Código Deontológico proclama que quien ejerce 
la abogacía se erige en actor imprescindible para la 
realización de la Justicia, garantizando con su actua-
ción la información o asesoramiento, la contradicción, 
la igualdad de las partes tanto en el proceso como fue-
ra de él y encarnando el Derecho de Defensa, que es 
requisito indispensable de la tutela judicial efectiva.
Por su parte, Salvador Vives mostró su satisfacción por 
colaborar en la publicación del Código Deontológico, 
expresando su apuesta por las nuevas tecnologías y 
asegurando que “la sustitución de juristas por robots 
no se producirá”. l

En la segunda parte de la sesión plenaria, Victoria 
Ortega defendió que “la igualdad es una exigen-
cia que aspira a conseguir un Estado Social y De-
mocrático de Derecho”. También destacó que “la 
desigualdad la percibe quien la padece, pero todos 
debemos conseguir una sociedad más igualitaria”.
Margarita Cerro aseguró que “seremos abogacía 
transformadora y seremos futuro si tenemos en 
cuenta a la mujer en nuestra profesión”. Durante 
su ponencia reconoció que estamos avanzando y 
en este Congreso vamos a defender la igualdad real 
y efectiva.

El Consejo General de la Abogacía Española tie-
ne un Plan de Igualdad que es muy ambicioso y 
ha sido valorado positivamente por los sindicatos, 
además se ha puesto en marcha una Guía de Igual-
dad y no discriminación que se ha ofrecido por el 
Consejo General a todos los Colegios de Abogados.

Por su parte, Juan Pujol mostró su satisfacción 
por haber publicado el Memento de Igualdad, que 
es el número 78 de su colección y “es fruto de un 
destino buscado desde diciembre de 2017 duran-
te la entrega de los Premios Derechos Humanos”, 
cuando se entregó un premio a Chika Oduah. Tam-
bién aseguró que hubiera preferido hacer un Me-
mento en Igualdad y no de Igualdad, recopilando 
todas las normas del legislador que sustentan la 
clave de bóveda de la igualdad.

MEMENTO DE IGUALDAD  
Y OTRAS INICIATIVAS  
DE LA ABOGACÍA

Puede acceder al Código Deontológico de la Abogacía, así como a fotografías de la presentación en www.abogacia.es

Victoria Ortega, Juan Pujol y Margarita Cerro en la presentación 
del Memento de Igualdad y otras iniciativas de la Abogacía en 
éste ámbito
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a tercera Plenaria del XII Congreso Nacional de 
la Abogacía estuvo dedicada a la Longevidad y 
el desafío que supone el envejecimiento de la 
población, también para la Abogacía. Bajo esta 

premisa, presentados por Enrique Sanz Fernández-
Lomana, presidente de la Mutualidad de la Abogacía, 
y moderados por José Miguel Rodríguez Pardo, presi-
dente de la Escuela de Pensamiento de Fundación Mu-
tualidad Abogacía,  Francisco Fernández Marugán, de-
fensor del Pueblo; María Blasco Marhuenda, científica 
y directora del Centro Nacional de Investigaciones On-
cológicas; María Durbán, profesora titular del Departa-
mento de Estadística y Econometría de la Universidad 
Carlos III de Madrid y Antonio Garrigues, presidente 
honorífico del despacho Garrigues, debatieron sobre 
este interesante asunto.

En primer lugar, Francisco Fernández Marugán co-
menzó indicando que hay cuatro cuestiones que deter-
minan que al desafío de la longevidad no le hayamos 
dado la solución correcta: vivimos en un país con fe-
cundidad extraordinariamente baja, la natalidad infan-
til ha pasado a tener menos importancia y hemos pasa-
do a un país con enorme esperanza de vida y hay cada 
vez más personas mayores en la sociedad. Tenemos 9 
millones de personas mayores de 65 años y en el 2050 

L

LA LONGEVIDAD  
TAMBIÉN ES UN DESAFÍO 
PARA LA ABOGACÍA

Más información y fotografías de la conferencia 
plenaria en www.abogacia.es

tendremos 16 millones (el 32%). Además, el umbral de 
la vejez ha seguido una evolución peculiar: ha pasado 
en 2010 de 33 años el umbral de la vejez a 91 en 2018 
y a 95 años en 2050. En cuanto a la esperanza de vida, 
cuando el español se jubilaba a los 65 años, le queda-
ban 2 años de vida y en 2050, le quedarán 24 años de 
vida. Por tanto más allá de las estadísticas, propuso 
una reflexión: “la sociedad española está formada por 
un 1 millón y medio de mujeres y hombres que viven 
en soledad. Hemos dejado parte importante de la asis-
tencia de personas en el mundo privado y algo tiene 
que cambiar en la sociedad para que hagamos frente a 
estos problemas”, apuntó. 

María Blasco destacó que el envejecimiento ha pro-
vocado un aumento de las enfermedades degenerati-
vas y se busca alargar el tiempo de vida de la juventud, 
para llegar a la vejez con buena salud. “El envejeci-
miento es biológico y sólo si sabemos entenderlo llega-
remos en buenas condiciones de salud”.

Por su parte, María Durbán defendió que “el enveje-
cimiento no es una condición sino un reto, y también 
es una oportunidad para la abogacía”. Trabajamos so-
bre datos erróneos, porque la OMS dijo en 1956 que 
una sociedad es envejecida cuando el 7% de su pobla-
ción tiene 65 o más años; y está cifra no ha cambiado 
en casi 60 años.

Por último, Antonio Garrigues reconoció que el único 
tema que le preocupa es el de la mortalidad biológica, 
recordando temas como la criogenia y sus implicacio-
nes jurídicas o los estudios en EEUU para frenar la baja 
natalidad con los úteros artificiales. Garrigues finalizó 
su intervención diciendo: “longevos del mundo ¡uníos¡ 
Tengo 84 años, pero vendré al próximo Congreso de 
la Abogacía”, lo que provocó una sonora ovación de 
los numerosos asistentes que siguieron la ponencia. l

La sala plenaria se llenó de congresistas que quisieron asistir a la 
ponencia sobre longevidad

Enrique Sanz, María Durbán, María Blasco, José Miguel Rodríguez, 
Francisco Fernández Marugán y Antonio Garrigues, participantes 
en la ponencia plenaria. 
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as jornadas del jueves y del viernes se abrie-
ron con dos Encuentros: por un lado, el jueves 
se reunieron representantes de grandes despa-

chos, mientras que el viernes se hizo lo propio con 
miembros de diferentes Abogacías Internacionales, 
momento en el que se aprovechó para firmar un Con-
venio de Amparo Colegial Internacional. 

LOS GRANDES DESPACHOS Y LA ADAPTACIÓN 
A LOS CAMBIOS
Fernando Vives, presidente ejecutivo de Garrigues; 
Rafael Fontana, presidente ejecutivo de Cuatreca-
sas; Luis de Carlos, socio presidente de Uría Menén-
dez; Carlos Rueda, socio director de Gómez-Acebo 

L

ENCUENTROS EN EL CONGRESO:   
GRANDES DESPACHOS Y ABOGACÍAS 
INTERNACIONALES

& Pombo; Joan Roca, presidente ejecutivo de Roca 
Junyent; e Íñigo Sagardoy, presidente de Sagardoy 
Abogados, moderados por el decano del Colegio de 
Abogados de Madrid, José María Alonso, fueron los 
encargados de inaugurar la jornada del jueves con 
un debate en el que también estuvo presente la pre-
sidenta del Consejo General de la Abogacía, Victo-
ria Ortega; Miquel Roca, presidente honorífico de 
Roca Junyent; Rafael Catalá, abogado y ex ministro 
de Justicia; Ramón Jáudenes, secretario general del 
Consejo General de la Abogacía; Enrique Sanz, pre-
sidente de la Mutualidad; Alfredo Hernández Pardo, 
socio director de Ejaso ETL Global; Alejandro Tou-
riño, socio director de Écija Abogados; José Ramón 
Martínez, socio de Garrigues o Manuel Martín, socio 
director de Gómez-Acebo y Pombo.

La conversación giró especialmente sobre los cam-
bios en la profesión y la adaptación que los despachos 
están obligados a hacer. Según explicó Rafael Fonta-

Joan Roca, Rafael Fontana, Fernando Vives, José María Alonso, Luis de Carlos, Íñigo Sagardoy y Carlos Rueda durante el Encuentro



Julio 2019 _ Abogacía Española _ 25  

na, la base es la formación continua “e involucrar a 
los abogados de empresas que están en la vanguardia 
de la innovación”. Por su parte, Carlos Rueda, coin-
cidió en que “la formación es absolutamente clave” y 
señaló que en su despacho “todos los que entran a la 
firma hacen un curso para conocer bien la profesión, 
algo que las universidades han dejado un poco de 
lado por centrarse en el asunto teórico”.

Para Luis de Carlos, “hay que favorecer la interna-
cionalización” de la profesión,  aunque destacó que 
los presentes “estamos ya bastante presentes fuera”, 
lo que interpretó como una ventaja de la Abogacía 
española. 

Fernando Vives consideró que la transformación 
de la profesión es algo que afecta tanto a grandes 
como pequeños, pero “los grandes tenemos que ju-
gar un papel muy importante para arrastrar al resto 
y proporcionar un marco adecuado”, manifestó.  En 
este sentido, Íñigo Sagardoy indicó que “tenemos que 
intentar ayudar con todo nuestro conocimiento para 
mejorar la regulación en nuestro país”, porque “la 
Abogacía puede vertebrar soluciones sobre muchos 
problemas y lagunas”.

Otro de los temas tratados fue la reciente obligato-
riedad de incorporar el registro horario de los traba-
jadores, algo a lo que los grandes despachos se mos-
traron reacios, por considerar que existen muchas 
dificultades para aplicarlo por las características de 
la profesión, y por ello pidieron que se adaptara o se 

estudiara la excepcionalidad para ciertas profesiones 
como la Abogacía.

El Pleno del Consejo General de la Abogacía Espa-
ñola reunido el día 7 de junio, señaló que respeta la 
normativa vigente sobre registro diario de jornada, 
y aprobó la creación de una Comisión que elaborará 
un informe sobre la norma que regula este registro y 
su aplicación al ejercicio profesional de la Abogacía.

UN CONVENIO DE AMPARO COLEGIAL INTERNA-
CIONAL PARA PROTEGER A LOS ABOGADOS 
El viernes fue el turno de las Abogacías Internaciona-
les, un encuentro que estuvo precedido por la firma 
de un Convenio de Amparo Colegial Internacional, 
un acuerdo abierto y de llamamiento a todas las abo-
gacías institucionales internacionales para cooperar 
y favorecer la protección de los abogados a través de 
la figura del amparo colegial.

El convenio fue firmado por la presidenta del Con-
sejo General de la Abogacía Española, Vcitoria Orte-
ga, Jose Mario de la Garza, presidente del Consejo 
General de la Abogacía Mexicana; Hector Herrera 
presidente de la Barra Mexicana, Colegio de Aboga-
dos AC; Ricardo Brazete VP de la Ordem dos Advoga-
dos de Portugal; Paul Rachel Cadet, tesorero del Con-
seil de L’Ordre du Barreau de Port-au-Prince (Haití) 
con el apoyo del presidente de CCBE Jose de Freitas.

 El Convenio tiene por finalidad la cooperación 
institucional para garantizar los principios de inde-

La presidenta del Consejo estuvo presente en el Encuentro junto con Javier Caballero, Enrique Sanz, Rafael Catalá, Miquel Roca, Javier 
Garicano y Ramón Jáudenes
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pendencia y libertad de defensa de los abogados y 
abogadas en sus relaciones con la Administración de 
Justicia o los poderes públicos, así como la promo-
ción de las buenas prácticas, la ética y los valores de 
la profesión. Las organizaciones colegiales naciona-
les firmantes se comprometerán a amparar y apoyar 
a los abogados y abogadas en ejercicio colegiados en 
sus respectivas jurisdicciones, a fin de intervenir ante 
cualquier injerencia o persecución de las autoridades 
o de particulares que menoscabe su independencia y 
libertad de defensa en el  ejercicio de sus funciones, 
afectando el derecho de defensa.

 El encuentro con las abogacías internacionales es-
tuvo moderado por la decana del Colegio de la Abo-
gacía de Barcelona y vicepresidenta segunda de la 
Abogacía, María Eugenia Gay, “para abordar la prác-
tica de nuestra profesión que es cada día más glo-
bal”. Durante el encuentro se reflexionó sobre cómo 
promover y proteger la profesión en un mundo en 
que la abogacía se ejerce de manera cada vez más in-
terconectada. Desde diferentes experiencias y cultu-
ras, las abogacías institucionales “estamos llamadas 
a responder a este desafío. Unidas y coordinadas, po-
demos hacerlo realidad”. María Eugènia Gay destacó 
que “estamos en un mundo en constante cambio, en 
el que es fundamental una Abogacía fuerte y com-
prometida”. Por su parte José de Freitas, presidente 
del CCBE subrayó que en la defensa del secreto pro-
fesional y de la independencia de los abogados, las 
organizaciones internacionales tienen un papel muy 
importante. l

Victoria Ortega firma el Convenio de Amparo Colegial Internacional

Héctor Herrera, José de Freitas, Mª Eugenia Gay, José Mario de la Garza y Paul Rachel 
Cadet, durante el encuentro de las Abogacías Internacionales
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LOS PATROCINADORES: PRESENTACIONES, 
INICIATIVAS Y PROPUESTAS ATRACTIVAS
La I Feria Tecnológica y de Servicios de la 
Abogacía permitió a los asistentes al Congreso 
conocer de primera mano y de forma directa 
todas las novedades existentes en la profesión, 
para poder hacerse una opinión sobre su 
utilidad práctica. Además, en el mismo espacio 
estuvieron presentes diferentes patrocinadores 
de distintas categorías. 

Junto con los patrocinadores institucionales 
–Junta de Castilla y León, Ayuntamiento de 
Valladolid, Consejo Regional de la Abogacía 
de Castilla y León, y Mobile World Capital 
Barcelona- Tirant Lo Blanc, Santander y la 
Mutualidad de la Abogacía, patrocinadores 
Platino de este Congreso realizaron 
presentaciones exclusivas en el Corner de la 
Feria y también en sus stands, al igual que 
los Patrocinadores Oro, como Alter Mutua, 
Aon, Colex Editorial, Lefebvre, Nueva Mutua 
Sanitaria, Sepin, Telefónica, Thomson Reuters, 
VLEX y Wolters Kluwer.

Asimismo, en la Feria también tuvieron 
presencia varias de las empresas e 
instituciones de categoría Plata y Bronce. 
Gracias a todos ellos por su contribución a la 
buena marcha del Congreso y sus novedosas 
iniciativas, que no hicieron más que aumentar 
el interés y la utilidad de la cita congresual.

Tirant Lo Blanch contó con un stand 
muy concurrido y además realizó la 
presentación de su programa “Gestión de 
Despachos” y participó en la presentación 
del nuevo Código Deontológico

Santander, el Banco de la Justicia, 
también presente con un amplio stand, 
tuvo un espacio en la Feria para hablar 
de “Una forma diferente de invertir”

Alter Mutua presentó nuevos proyectos y servicios 
online, y sorteó varios “Google Home Mini” entre los 
congresistas que se interesaron por ellos
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La Mutualidad de la Abogacía fue una 
de las sensaciones de la Feria con su robot 
“Blue”, que también estuvo presente en la 
inauguración. Los que querían hacerse un 
“selfie” con él podían ganar una estancia en 
un hotel con encanto. Otro de los atractivos 
fue un cortador de jamón. 

AON tuvo su espacio en la 
Feria y además contó con una 
presentación sobre “Los retos 
de la Ciberseguridad”

COLEX Editorial-
Iberley, además de 
su stand, presentó 
la charla “CRM para 
abogados ¿utopía o 
realidad?”
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Wolters Kluwer estuvo presente con 
un stand en el que se pudo recoger 
el informe coeditado con el Consejo 
“Abogacía Futura 2020: áreas de negocio 
emergente”,  y además presentó su 
proyecto “Jurimetría” en el Corner. 

Telefónica, con stand y su charla “Ciberseguridad: 
¿has cerrado la puerta?” tuvo una destacada 
presencia en el Congreso

La Editorial Lefevbre 
tuvo un destacado stand 
dedicado a la inteligencia 
jurídica, además de un 
espacio en el Corner para 
hablar sobre “Tecnología 
al servicio del despacho” 
y presentó el Memento de 
Igualdad.

Nueva Mutua Sanitaria con su servicio de Salud Abogacía, fue una 
de las protagonistas al propiciar largas colas con su “Lexmonada”: 
una limonada servida en una jarrita que hizo las delicias de los 
congresistas. Además, también ofrecía asistencia sanitaria gratuita 
durante el Congreso, y organizó una fiesta en el local “La Pera 
Limonera” en la noche del 9 de mayo. 

Vlex, además de su stand, también 
ofreció una presentación sobre “Asistentes 
virtuales: el futuro de la Abogacía”
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Sepin estuvo presente con un stand, 
así como con la charla en el corner 
“Todas las respuestas jurídicas a tu 
alcance”

Thomson Reuters fue otro 
de los stands más visitados, ya 
que proponía hacerse una foto 
bajo el lema “Transfórmate 
en el abogado del futuro”, 
en el que los protagonistas 
aparecían como abogados del 
pasado, con legajos y papeles, y 
como abogados del futuro con 
dispositivos tecnológicos, como 
hizo la decana del Colegio de 
Abogados de Ourense, Lourdes 
Carballo. También ofreció la 
charla “Abogacía, despachos y la 
tecnología” en el Corner. 

El Consejo General de la Abogacía, organizador del 
Congreso, tuvo también su stand, donde se ofreció información 
sobre todos los servicios y pudieron recogerse teclados 
inalámbricos y cámaras de foto y vídeo “de acción”, que se 
sortearon entre los que contestaron a las distintas encuestas.  

El cóctel de bienvenida 
estuvo ofrecido por uno de los 
patrocinadores institucionales, 
la Junta de Castilla y León, 
“Tierra de Sabor”, con productos 
regionales de gran calidad. 

Coloriuris contó 
con un stand en el 
espacio de la Feria 
donde presentaron 
sus servicios más 
destacados
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acta Mobile

Compliance
canalDenuncias

actaConstancia

actaDNI

Legaltech

actaContratación 

envíosCertificados 

actaRegistro 

actaMail

timeStamping

iurisNet 

Soluciones desarrolladas con patentes propias

www.coloriuris.net

co-resol es más que un canal ético o de denuncias, es:

• Un eficaz canal de comunicación con sus equipos. 
• Una herramienta útil de resolución, prevención y documentación de conflictos.
• Orientada a cumplir con la nueva propuesta de Directiva europea de protección
   al denunciante (whistleblower) 2018/0106 (COD).
• Un catalizador para mejorar el clima laboral en tu organización, al
   transmitir transparencia y respeto.

www.co-resol.com
contact@bcnresol.com

PUBLICIDAD

co-res  l
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iusUp es la solución diseñada por AWERTY 
para llevar la revolución tecnológica a la 
labor diaria del abogado.

El control de la actividad, la gestión de los 
documentos, la imputación de los honorarios, 
la facturación o la gestión de los suplidos te 
resultarán mucho más fáciles. Al estar basada 
en las tecnologías de Microsoft, se integra de 
manera nativa con las aplicaciones de Office 
365, como Outlook, SharePoint, Word, Excel 
o Teams.

Si quieres saber más acerca de nuestra 
solución, puedes contactar con nosotros en 
el 93 602 50 00, para que uno de nuestros 
expertos responda personalmente a todas 
tus dudas, o bien acceder a nuestra página 
web, www.iusup.es para pedir una demo o 
una prueba gratuita de nuestro software.

LexTools, empresa especializada en el desarrollo de programas 
de gestión y herramientas destinadas al Sector Jurídico, REGALA 
el producto Lextools Cloud (Gestión profesional para abogados en 
NUBE). GRATIS durante 6 meses y sin compromiso de compra a 
través de su Iltre. Colegio.

Más información en info@lextools.com

Una formación total para un profesional sin límites

Descubre las últimas tendencias en el ejercicio de 
la abogacía y afronta con éxito los retos del sector 
jurídico.

Máster en Asesoría Jurídica de Empresas Part-Time
Un programa diseñado para profesionales que 
busquen renovar y ampliar sus competencias jurídicas 
compatibilizando su vida laboral con un máster de 
prestigio y consolidado en el sector.

13 meses – Madrid – Español – Octubre

admissions.law@ie.edu   

La revolución tecnológica para abogados
www.iusup.es
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Lawint ganó el I Premio Startups Abogacía, entregado durante el XII Congreso 
Nacional de la Abogacía, una iniciativa promovida por el Consejo General de la 
Abogacía Española, en colaboración con el Mobile World Capital Barcelona.
Además, Mi Legado Digital y Vinculatio, ganaron los accésit en sus respectivas 
categorías (semilla y presemilla).
Los diez finalistas presentaron sus propuestas en la jornada del 9 de mayo del 
XII Congreso Nacional de la Abogacía. Además de las ganadoras, optaron a los 
premios Inddubio; Lawers; LexDigo; Mil Contratos; Quarande y BCN Resol 
ODR Solutions.

El jurado estuvo formado por Carlos Grau, CEO de Mobile Word Capital Barce-
lona; Javier Martín, vicedecano del Colegio de Abogados de Valladolid; Francesc 
Muñoz, CIO de Cuatrecasas; Carlos Ruisánchez, scouter de Wayra España de Te-
lefónica y Gregorio García Torres, director del Santander Justicia.

UNA PLATAFORMA COLABORATIVA PARA HACER APORTACIONES A LA 
REGULACIÓN NORMATIVA, GANADORA DEL I HACKATHON ABOGACÍA
Un equipo formado por Adrián Arroyo y Héctor Sanz, “Lawmaker”, ganó el I 
Hackathon Abogacía, celebrado durante el XII Congreso Nacional de la Abogacía, 
por su propuesta para construir una plataforma en la que abogados y abogadas, 
de forma colaborativa puedan proponer sus aportaciones a la regulación norma-
tiva mediante una plataforma de software libre. El equipo recibió un premio de 
3.000 euros. Los segundos clasificados fueron Beñat Bustamante y Xabier Iborra, 
“Abogados del diablo”- y los terceros “Consensum”, formado por Ioritz Larra-
belt y Sergio Pantoja.

A este I Hackathon Abogacía, desarrollado por el Consejo General de la Aboga-
cía con la colaboración de los creadores de LegalHackathon, se presentaron siete 
equipos multidisciplinares compuestos por abogados, estudiantes, programado-
res, diseñadores y tecnólogos, que durante 17 horas, trabajaron para proponer 
una solución al reto planteado. 

El jurado estuvo formado por Francisco López, director de RedAbogacía; María 
Cerviño, abogada y David Arnaldo, director comercial de Tirant lo Blanch. l

FALLADOS LOS I PREMIOS STARTUPS 
ABOGACÍA Y EL I HACKATHON ABOGACÍA 
EN EL CONGRESO DE VALLADOLID

Más información en  
www.abogacia.es

Lawint

Foto de familia de los ganadores del I Hackathon Abogacía

Mi legado digital

Vinculatio
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Una de las principales novedades de éste Congreso fue la I Feria Tecnológica y de Servicios 
de la Abogacía, un espacio de más de 3.000 m2 en el que se desarrollaron actividades 
continuas, de forma paralela al resto de programación del Congreso, y que permitió a los 
congresistas asistir a presentaciones, coloquios y charlas no sólo sobre tecnología, sino 
también sobre temas sociales y culturales. Además, allí se presentaron las candidaturas de 
las propuestas de los equipos del Hackaton (ver página 34). El “Corner” de la Feria fue uno 
de los lugares más frecuentados por los asistentes.  

EL ESPACIO DE LA FERIA: 
PRESENTACIONES, TECNOLOGÍA, 
CULTURA Y MUCHO MÁS

Una de las actividades más destacadas del espacio de 
la Feria fue la llamada “Mobile Talks”, una iniciativa 
de la Mobile World Capital Barcelona para debatir so-
bre  la necesaria transformación y digitalización del 
sector legal. Para ello, contó con la presencia de Pa-
blo Rabanal, fundador y CEO de reclamador.es, Sara 
Molina, CEO de Nize Partners, coach y consultora de 
Transformación Digital y Francesc Muñoz, ingeniero 
de Telecomunicaciones y CIO de Cuatrecasas. Los tres 
estuvieron moderados por Paloma Aparicio Sainz co-
laboradora del Instituto de Innovación Legal, que rea-

lizó varias preguntas de forma individual en un formato ágil y dinámico.
Pablo Rabanal señaló que su empresa consigue un 98% de éxito, y consideró que “el acceso a los abogados 

desde el lado del consumidor se está digitalizando, y esto es una gran oportunidad para todos”, porque “se 
puede ser mejor y dar mejor servicio por menos coste gracias a la tecnología”, además de señalar la importan-
cia de la orientación al cliente, y de preguntarse siempre “qué quiere mi cliente y cómo puede conseguirlo de 
la manera más eficiente”.

Por su parte, Sara Molina indicó que es necesario superar el miedo a que “una reducción de costes internos 
suponga una reducción de trabajo a los abogados” porque en muchos casos, como en los RPA, se trata de “au-
tomatización del trabajo”, ya que todos los despachos tienen procesos susceptibles de ser automatizados. “Hay 
que entender la tecnología como un socio estratégico que aporta valor añadido”, indicó. “Habrá una democra-
tización de determinadas tecnologías que ahora parecen muy inaccesibles”, aseguró.

Francesc Muñoz destacó aunque muchos lo pueden considerar una amenaza, en realidad, lo que hay que 
buscar es “la mejora de los procesos” y por su experiencia aseguró que el aprendizaje en éstas nuevas tecno-
logías puede servir para mejorar el trato con los clientes y proponerles nuevas formas de actuar, a la vez que 
consideró fundamental “incluir la formación en tecnología en las universidades, para que los futuros profesio-
nales puedan tocarlas ya desde allí” y ser conscientes de su importancia. l

MOBILE TALKS: TECNOLOGÍA, 
DISRUPCIÓN Y NUEVAS 
OPORTUNIDADES PARA  
LA ABOGACÍA
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La Feria acogió la presentación del Sistema 
Estadístico de la Abogacía Española “Aboga-
cía en datos”, en el que participaron Ramón 
Jáudenes, secretario general del Consejo Ge-
neral de la Abogacía y decano del Colegio de 
Pontevedra, y Antonio Morán, presidente de la 
Comisión de Asistencia Jurídica Gratuita de la 
Abogacía y decano del Colegio de Pontevedra, 
junto al técnico de RedAbogacía Daniel Vivas. 
Se trata de una aplicación que se basa en datos 
propios y socieconómicos para poder diseñar 
políticas y estrategias l

La Feria también fue el escenario de presentación del VII Barómetro In-
terno de la Abogacía, elaborado por Metroscopia, que pulsa la opinión 
de la profesión sobre la Abogacía y la Justicia. El informe fue presentado 
por su presidente, José Juan Toharia, cuya intervención estuvo intro-
ducida por la presidenta del Consejo General de la Abogacía, Victoria 
Ortega y ofrece datos llamativos como que entre los abogados predomina 
una idea negativa cuando se les pregunta como creen que les ven los 
ciudadanos, pero esa imagen no es cierta, porque la sociedad siempre les 
tiene entre la parte media-alta de la tabla cuando se compara con otros 
profesionales (Ver entrevista con José Juan Toharia en la página 74).  l

Lorenzo Silva, Premio 
Planeta y presidente 
del Consejo Editorial 
de la revista Abogacía 
Española y Eduardo 
Torres- Dulce, ex fis-
cal general del Estado 
y miembro de la Co-
misión Jurídica y del 
Consejo Editorial del 
Consejo General de la 
Abogacía ofrecieron 
una interesante charla 
sobre los abogados de la ficción y la realidad, sus paralelismos y dife-
rencias tanto en el cine como en la televisión y las novelas, y reclama-
ron una mayor pincelada de veracidad para que la profesión se refleje 
de la manera más fiel posible y que su labor llegue a la sociedad. l

Otra de las presentaciones novedosas de la 
Feria fue WANNME, una plataforma con 
la que el Consejo General de la Abogacía 
firmó recientemente un convenio, que sir-
ve para ayudar a los abogados y abogadas 
a financiar y cobrar a sus clientes de una 
forma rápida y sencilla.  Saca una foto al 
siguiente código QR y descubre cómo pue-
de ayudarte con 5 ejemplos del día a día 
de tu despacho. l

SISTEMA ESTADÍSTICO DE LA 
ABOGACÍA ESPAÑOLA: CUANDO 
LOS DATOS SON PODER

VII BARÓMETRO DE LA ABOGACÍA:  
LOS ABOGADOS, MUCHO MEJOR VALORADOS  
DE LO QUE ELLOS CREEN

LORENZO SILVA, EDUARDO TORRES-DULCE  
Y LOS “ABOGADOS EN LA FICCIÓN  
Y EN LA REALIDAD” 

WANNME, MUCHO MÁS QUE 
FINANCIAR Y COBRAR A TUS 
CLIENTES

          Se puede descargar el Barómetro completo en  www.abogacia.es
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En la Feria se presentó informe “Abogacía Futura 2020: 
áreas de negocio emergentes”, que recoge las tendencias 
tecnológicas y los últimos avances que son sin duda el 
gran nicho de mercado de la Abogacía del futuro, e iden-
tifica las necesidades de estas realidades, así como ade-
lantarse a ellas, puede ser clave para el futuro de la profe-
sión. El informe, elaborado por la consultora Brain Trust 
fue presentado por el decano del Colegio de Abogados de 
Salamanca, Eduardo Íscar y  José Luis Ruiz, director de 
innovación de Brain Trust. Ambos fueron presentados por 
Cristina Sancho, directora de Comunicación Corporativa, 
Branding y RSE de Wolters Kluwer. l

“ABOGACÍA FUTURA 2020: ÁREAS DE 
NEGOCIO EMERGENTE”: IDENTIFICAR 
OPORTUNIDADES 

           Se puede descargar el Informe completo en www.abogacia.es

Juan Manuel Martín y Mónica Díaz, de RedAbogacía, presentaron 
en la Feria los proyectos en los que está trabajando actualmente  
RedAbogacía. Por un lado, el Expediente electrónico -que será de 
ciclo completo- y la sede electrónica de la Abogacía, proyecto en fase 
piloto, con el que los usuarios podrán acceder a toda su información 
desde la sede electrónica. También se presentó la nueva Centralita 
de Guardias, que permite la localización de un abogado de forma 
automática cuando tiene que realizar una guardia. Finalmente, la 
renovación de SIGA añade nuevas funcionalidades para la gestión 
colegial, como un módulo de formación y de agenda. l

PROYECTOS DE RedAbogacía: EXPEDIENTE Y 
SEDE ELECTRÓNICA, NUEVA CENTRALITA DE 
GUARDIAS Y NUEVO SIGA

Fernando Jáuregui acudió al Congreso para 
presentar en el espacio de la Feria su libro ‘Los 

abogados que cambiaron 
España. 80 años de historia. 
Los juristas que contribuye-
ron a la democracia (1939-
2019)’. El encuentro mode-
rado por Francisco Muro, 
director de Comunicación y 
Marketing del Consejo Ge-
neral de la Abogacía, contó 
con la presencia de Fernan-
do Rodríguez Santocildes, 
decano del Colegio de Abo-

gados de León. Posteriormente, el autor ven-
dió y firmó ejemplares de la obra. l

Sorteamos 10 ejemplares del libro entre los que 
se den de alta en la Biblioteca Abogacía entre 
el 1 de julio y el 1 de septiembre.¡Participa!

“LOS ABOGADOS QUE 
CAMBIARON ESPAÑA”. 
PRESENTACIÓN DEL LIBRO Y 
FIRMA DE EJEMPLARES



En la feria se presentó “Sociedad Digital y Dere-
cho”, una obra elaborada por especialistas de reco-
nocido prestigio en la materia, bajo la dirección de 
Tomás de la Quadra-Salcedo y José Luis Piñar, que 
pretende a largo de 992 páginas, estructuradas en 
46 capítulos, aportar reflexiones sobre la posición 
del ciudadano frente al mundo digital y la necesi-
dad de garantizar su acceso a los servicios públicos 
mediante el uso, ya obligado, de las nuevas tecno-
logías. l

“SOCIEDAD DIGITAL Y DERECHO”: 
UNA REFLEXIÓN SOBRE EL MUNDO 
DIGITAL
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EL CONGRESO,  
UN ESPACIO  
PARA VIVIRLO
El Congreso de Valladolid se concibió 
como un evento orientado a los 
congresistas, eminentemente práctico 
y con la vocación de que los que 
participaran en él, tanto asistentes como 
ponentes, pudieran “tocar” todas las 
iniciativas que se presentaran, que no 
fuera un espacio encorsetado donde los 
asistentes van de ponencia en ponencia, 
sino que el espacio formara un “todo” 
en el que se sintieran cómodos, que 
cada uno eligiera su recorrido y su 
actividad de cada día, con lugar para 
el descanso y el esparcimiento. Y a 
juzgar por la respuesta, este objetivo se 
logró. Todos los espacios y soluciones 
habilitadas para facilitar la asistencia al 
Congreso estuvieron en todo momento 
ocupados y bien aprovechados. Estas 
son, en esencia, algunas de las imágenes 
que resumen este espíritu

ESPACIO DE NETWORKING. 
El espacio destinado para que los 
congresistas pudieran interactuar 
con algunos ponentes, solicitándolo 
a través de la APP, estuvo siempre 
ocupado y todo aquel que quiso 
pudo crear nuevas relaciones 
beneficiosas para sus despachos.

ZONAS DE LECTURA Y DE DESCANSO. 
El Congreso habilitó varias zonas dedicadas a la lectura 
–con diversas obras de referencia y revistas-, así como 
zonas de descanso para que los congresistas pudieran 
reponer fuerzas y charlar entre ellos, zonas que 
también estuvieron siempre ocupadas y que tuvieron 
mucho éxito entre los presentes 
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EL CUBO CON EL PROGRAMA. 
El extenso programa de éste Congreso 
hacía desaconsejable –y poco 
sostenible- la impresión en papel, de 
manera que, al margen del que se 
podía consultar en la APP, se ideó este 
cubo, situado en medio del espacio 
de la Feria, para que todos pudieran 
conocer a qué hora era cada ponencia 
o presentación. La idea llamó la 
atención de todos los congresistas.

EXPOSICIÓN “IGUALES EN DERECHOS” 
Y MUESTRA DE LA FUNDACIÓN 
MUTUALIDAD DE LA ABOGACÍA.
La Exposición “Iguales en Derechos”, 
organizada por el Consejo General de la 
Abogacía, estuvo expuesta en la céntrica calle 
Santiago de Valladolid hasta el 20 de mayo, 
por lo que muchos  congresistas aprovecharon 
para verla durante su estancia en la capital 
castellana. Además, la Fundación Mutualidad 
Abogacía, en colaboración con la organización 
14Lawyers, dedicada a proteger a abogados y 
abogadas defensoras de DDHH en lugares de 
riesgo, expuso en cuadros y paneles en la Feria 
de Valladolid, durante los días del Congreso, 
una muestra fotográfica sobre mujeres 
abogadas en Venezuela, Afganistán y Ciudad 
Juárez, con los trabajos de la artista visual 
Ixone Sádaba y la fotoperiodista Judith Prat.
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LAS TARDES DEL CONGRESO: CERVEZA, 
MÚSICA Y MÁS NETWORKING.. 
Después de cada jornada, los congresistas 
pudieron disfrutar de un pequeño cóctel con 
cervezas y otras bebidas, amenizadas con 
música, para seguir haciendo “networking” y 
relajarse después de un intenso día de trabajo, 
todo ello amenizado por un DJ.

LA CÁMARA DE ACCCIÓN DEL 
CONSEJO. El Consejo General de la 
Abogacía sorteó en su stand una cámara 
de acción tipo “GoPro” que fue todo un 
éxito, entre todos los participantes en las 
encuestas puestas en marcha en la APP. 
Fue sin duda una de las sensaciones del 
espacio comercial

LA CENA DE CLAUSURA, EN 
LA CÚPULA DEL MILENIO. 
El viernes por la noche los 
congresistas pudieron asistir de 
la cena de clausura, ofrecida 
en un marco tan llamativo 
como La Cúpula del Milenio de 
Valladolid. 
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Este Congreso no hubiera sido posible sin muchas personas, instituciones y empresas. No es posible incluir a 
todos y seguro que caemos en algún olvido, pero nos arriesgamos.

Gracias, sobre todo, a los congresistas, abogados y abogadas que han demostrado superar la prueba del 
estrés. Han llenado todas las salas, han contestado las encuestas, se han descargado la App -excelente, por 
cierto- y han demostrado que pueden con todo. Y siempre comprensivos con el ruido.

Gracias a los patrocinadores, en todas sus categorías, a los Platino, la Mutualidad de la Abogacía, Santander 
y Tirant Lo Blanch. También a los Oro Plata y Bronce y a los expositores. Y a las Startups que han participado 
en nuestro I Premio Startups Abogacía y a los equipos del I Hackathon Abogacía.

Gracias a los patrocinadores institucionales, la Junta de Castilla y León, el Ayuntamiento de Valladolid, el 
Consejo de la Abogacía de Castilla y León y el Mobile World Capital Barcelona

Gracias a todos los ponentes y moderadores del Congreso y del Programa Feria. Casi cuatrocientos en total. 
Los mejores.

Gracias a los 200 estudiantes del Grado de Derecho y del Máster de Acceso que dieron un toque de juventud 
y de participación al Congreso.

Gracias al Colegio de Abogados de Valladolid, a su Junta directiva, a su decano y a todos los abogados volun-
tarios que han participado en este Congreso y se han implicado desde el principio hasta el final. Y al CRACYL. 
Inconmensurables.

Gracias a los equipos técnicos del Consejo General de la Abogacía Española, del Colegio de Valladolid, de 
la Secretaría Técnica y de la Feria de Valladolid. También a quienes han mantenido limpio y seguro el recinto 
del Congreso.

Gracias a nuestras presentadoras, Miriam García en la inauguración y, muy especialmente a Bárbara Román, 
maestra de ceremonias de todo el Congreso, que siempre ha puesto una sonrisa a los problemas.
Gracias a la organización que ha hecho posible este Congreso. Y si se nos olvida alguno, también gracias a los 
que se nos olvidan. l

GRACIAS A TODOS

EL EQUIPO DEL CRACYL. 
El personal del Colegio de Abogados 
de Valladolid y el Consejo Regional 
de Castilla y León –CRACYL- tuvieron 
una importancia vital para el éxito del 
Congreso. En la foto parte del equipo 
con su presidente, Julio Sanz, y los 
decanos de Valladolid (Javier Garicano), 
León (Fernando Rodríguez Santocildes), 
Palencia (Santiago González), Ávila 
(Raquel Sánchez), Burgos (Guillermo 
José Plaza), Segovia (Julián Sanz), 
Zamora (Norberto Martín-Anero) y Soria 
(María Soledad Borque). Ellos, fueron 
una pieza fundamental para que un 
Congreso tan complicado funcionara a la 
perfección.



LEX-ON es un nuevo software pensado para que los abogados ordenen y simplifiquen la gestión de 
la actividad de sus despachos: la facturación, la comunicación interna y externa del despacho, la 
organización de los expedientes y las actuaciones, etc.

No te quedes atrás. Da un gran paso adelante en tu negocio y cuenta con la garantía de Lefebvre, líder 
en soluciones prácticas de directa aplicación en el ámbito jurídico.

Más información en el 91 210 80 00 o en lexon.lefebvreelderecho.com

LEX-ON TE OFRECE TODO LO QUE NECESITAS PARA TENER EL 
CONTROL TOTAL SOBRE TU DESPACHO

www.lefebvre.es

GESTIONA TU NEGOCIO DE LA 
FORMA MÁS ÁGIL Y SENCILLA
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os Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 
son una de las principales preocupaciones y 
metas del Consejo General de la Abogacía, es-
pecialmente durante este año 2019, cuando se 

ha puesto de manifiesto el compromiso de la insti-
tución con la Agenda 2030 y será el tema principal 
de la Conferencia Anual, el Congreso de Derechos 
Humanos de la Fundación Abogacía y la entrega de 
los Premios Derechos Humanos que tendrán lugar en 
diciembre. 

Por ello, el Congreso de la Abogacía de Valladolid 
tuvo presente los ODS a través de iniciativas que ve-
laron por la protección del medioambiente y la salud 
de los congresistas. 

Entre otras iniciativas, durante las jornadas de tra-
bajo las pantallas de la Feria de Valladolid mostraron 
mensajes con sencillas acciones cotidianas que se 
pueden realizar en diversos ámbitos (en el despacho, 
en casa, en materia de alimentación, con el entor-
no, después del Congreso…) para demostrar que un 
pequeño gesto puede significar mucho si se suma a 
otros muchos más y que cada uno podemos aportar 
nuestro granito de arena para cuidar el medioam-
biente. 

Además, en todo el recinto de la Feria se dispusie-
ron papeleras de cartón reciclado para concienciar 
sobre la necesidad de reducir los residuos plásticos. 
El cátering que ofreció los cócteles y comidas del 
Congreso veló por la sostenibilidad ofreciendo pro-

UN CONGRESO COMPROMETIDO CON 
LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO 
SOSTENIBLE Y EL MEDIOAMBIENTE

L

Consejos para seguir contribuyendo a la sostenibilidad despues del Congreso

Papeleras de carton en el Congreso

Parte del Catering saludable ofrecido a los congresistas
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urante el Pleno del Consejo General de la 
Abogacía celebrado el 7 de junio, todos los 
consejeros y consejeras suscribieron una de-
claración por la que se compromete como 

institución a fomentar el cumplimiento de los Obje-
tivos de Desarrollo Sostenible y cuidar el Medioam-
biente, para hacer de este mundo, un mundo mejor. 
Por esta razón, el compromiso de la Abogacía con 
estos principios se confirmará con los Premios De-
rechos Humanos 2019, la Conferencia Anual de la 
Abogacía y el Congreso de Derechos Humanos de 
la Fundación, que estarán dedicados a los ODS y la 
sostenibilidad medioambiental, y que irán acompa-
ñados de otras acciones que se pondrán en marcha 
en lo que resta de año.

Este es el texto de la Declaración:
En un momento en el que la lucha contra el cambio 
climático y la defensa de la sostenibilidad requiere 
la implicación de todas las instituciones, la 
Abogacía española, que no quiere per-
manecer al margen, ha decidido 
adoptar una actitud responsable 
y participativa  frente a la cri-
sis medioambiental, colaboran-
do con  la ciudadanía, que no 
puede asumir en solitario la 
tarea  que a toda la humanidad 
compete,  y sumando esfuerzos 
con otras organizaciones e ins-
tituciones comprometidas con el 
medio ambiente.

Para cumplir el compromiso adqui-
rido, la Abogacía implantará un plan de ac-
tuación  con el que pretende despertar conciencias, 
cambiar hábitos y ayudar con pequeñas  acciones a 
revertir el deterioro medioambiental, en aras a pre-
servar un planeta sostenible, espacio que favorece 
la pacífica convivencia de una sociedad equilibrada, 
igualitaria y justa, en la que todas las personas pue-
dan alcanzar el estado de bienestar y felicidad al que 
aspira la humanidad. l

ductos de cercanía para minimizar la huella ecoló-
gica lo máximo posible, y cuidando los ingredientes 
para una oferta gastronómica natural, saludable 
y equilibrada. 

Además, en el ámbito de la salud, se potenció que 
los congresistas se desplazaran a la Feria de Valla-
dolid a pie, y en cada uno de los hoteles se contó 
con carteles informativos sobre distancias, número 
de pasos y número de calorías gastadas en cada 
trayecto, de manera que se redujera lo máximo posi-
ble el uso de transporte contaminante, aprovechando 
además que Valladolid es una ciudad con distancias 
muy asequibles. 

Y para los más avanzados, se organizaron dos se-
siones –jueves y viernes a las 8:00 horas, antes de las 
sesiones de trabajo- de “City Running Tour”, de la 
mano de Isaac Viciosa, el que fuera campeón de Eu-
ropa de los 5.000 metros y uno de los principales at-
letas de la historia de nuestro país. Los que se apun-
taron a ésta actividad pudieron recorrer junto a él 
dos circuitos de 8 kilómetros por el Campo Grande, 
las Riberas del Pisuerga y otras zonas de interés de la 
ciudad castellana. Sin duda una enérgica manera de 
comenzar el día antes de las jornadas de trabajo. l

DECLARACIÓN DE 
LA ABOGACÍA POR 
LA DEFENSA DEL 
MEDIOAMBIENTE Y  
LA SOSTENIBILIDAD

Más información en www.abogacia.es

DGrupo de corredores junto a Isaac Viciosa
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a presidenta del Consejo General de la Abogacía 
Española, Victoria Ortega, presentó  el Registro 
de Impagados Judiciales (RIJ), un fichero de 
morosidad pionero en nuestro país para recoger 

información y reclamar deudas líquidas, vencidas, exi-
gibles y reconocidas mediante una resolución judicial 
firme aportada por abogados y abogadas previa autor-
ización de sus clientes y en defensa de sus derechos 
de cobro.

Este registro supone una novedad de carácter mun-
dial en la lucha contra la morosidad posicionando a Es-
paña a la vanguardia de la innovación y adaptación de 
la sociedad a las nuevas tecnologías. El fichero online 
está operativo desde su presentación en mayo en el XII 
Congreso Nacional de la Abogacía Española, centrado 
en la transformación digital de los despachos.

Con esta nueva apuesta por los sectores fintech y le-
galtech, la Abogacía pone a disposición de los 150.000 
abogados españoles una herramienta de trabajo de 
uso gratuito para la profesión (solo tendrá un pequeño 
coste para el cliente por el alta de la deuda si bien 
la consulta será totalmente gratuita), que supone una 
innovación revolucionaria en nuestro país que va a fa-
vorecer el derecho a la tutela judicial efectiva y a que 
se cumplan las sentencias firmes. Además, dotará de 
mayor transparencia al sistema judicial y financiero 
español. 

Todo ello cumpliendo con la nueva Ley General de 
Protección de Datos, la Ley de Protección del Derecho 
al Honor y el Código Deontológico de la Abogacía, ga-
rantizando la seguridad jurídica.

L

LA ABOGACÍA ESPAÑOLA, A LA VANGUARDIA 
EN LA LUCHA CONTRA LA MOROSIDAD  
CON LA CREACIÓN DEL PRIMER REGISTRO 
DE IMPAGADOS JUDICIALES

Resoluciones judiciales como los impagos de las 
pensiones de alimentos, deudas entre particulares, 
incumplimientos en contratos de alquiler o de com-
praventa de mercancías, y hasta la morosidad de insti-
tuciones condenadas a pagar por sentencia firme, son 
objeto de este nuevo registro con validez en toda Es-
paña. Es más, por primera vez los abogados contarán 
con un registro para consultar datos sobre impago de 
honorarios de letrados.

Además, cabe destacar que el RIJ mejora la efec-
tividad en cualquier proceso de rating o scoring con 
información clave no disponible a día de hoy en los 
mercados. Es, por tanto, un mecanismo para mejorar 
la información de riesgo de insolvencia de empresas y 
personas físicas.
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El XII Congreso de la Abogacía acogió la pre-
sentación del Registro de Impagados y Pla-
taforma de Pago de la Abogacía, con Rafael 
Bonmatí Llorens, consejero electivo y tesorero 
del Consejo General de la Abogacía Española, 
como ponente, presentado por  Purificación 
Palmero Marcos, abogada y miembro de la 
Junta de Gobierno del Colegio de Abogados de 
Valladolid. l

PRESENTACIÓN EN EL 
CONGRESO NACIONAL DE 
VALLADOLID

Presentación del RIJ en la sede 
del Consejo con Rafael Bonmatí, 
Eduardo Serra, Victoria Ortega, 
Juan María Sainz y Enrique 
Rodríguez

En 2017 y según la Memoria del CGPJ, en España se 
han ejecutado más de 2,39 millones de sentencias que 
han dado lugar a 1.936.796 títulos judiciales, 394.414 
ejecuciones penales y 44.632 ejecuciones en la juris-
dicción social, además de las 6.670 reclamaciones de 
cantidad derivadas de laudos arbitrales. Miles de estas 
sentencias o laudos arbitrales quedan incumplidos o 
tienen un cobro infructuoso dejando a los ciudadanos 
indefensos ante los morosos. 

El RIJ nace como una herramienta al servicio de la 
justicia y del ordenamiento jurídico español que dota 
a los acreedores que han visto reconocido su derecho 
al cobro de una deuda por resolución judicial firme, 
de mayores garantías para el cumplimiento de la mis-
ma, reforzando y garantizando su derecho a la tutela 
judicial efectiva y a que se cumpla la ejecución de la 
sentencia.

EL CONSEJO GENERAL DE LA ABOGACÍA AVAN-
ZA EN LA TRANSFORMACIÓN DIGITAL
En la presentación, la presidenta de la Abogacía estuvo 
acompañada del presidente de la consultora multina-
cional de negocio everis, Eduardo Serra, del consejero 

delegado de la empresa líder en información de em-
presas Informa D&B, Juan María Sainz, del socio fun-
dador y CEO de la startup granadina ICIRED, Enrique 
Rodríguez Zarza, y del tesorero del Consejo General de 
la Abogacía Española, Rafael Bonmatí. La empresa que 
se encargará de gestionar este registro de impagados 
es Desarrollo de Aplicaciones Jurídicas, constituida por 
la sociedad Infraestructura Tecnológica de la Abogacía 
Española RedAbogacía y la mercantil Inversiones Col-
ectivas en Red, ICIRED, con Informa D&B y everis como 
socios de este proyecto.

Victoria Ortega, presidenta del Consejo General de 
la Abogacía, destacó que este proyecto “supone una in-
novación revolucionaria en España y en el mundo, que 
va a favorecer el derecho a la tutela judicial efectiva 
y hacer que se cumplan las sentencias firmas, además 
de dotar de mayor transparencia al sistema judicial y 
financiero de España”.

Con este pionero fichero de morosidad online, Abo-
gacía Española ha querido avanzar en las oportuni-
dades que ofrece la transformación digital facilitando la 
labor de los abogados y defendiendo el derecho de los 
ciudadanos a la tutela judicial efectiva. De esta manera, 
el fichero facilitará la ejecución de deudas reconocidas 
por resolución judicial firme superiores a 50 euros y 
con un máximo de 5 años de antigüedad.

Este innovador modelo de negocio está basado en las 
ventajas que ofrece la economía colaborativa gracias 
a las grandes oportunidades de Internet a la hora de 
hacer más ágil y eficaz la reclamación de impagos o su 
consulta.

Juan María Sainz, consejero delegado de Informa 
D&B, señaló que “con nuestra participación en este 
proyecto vamos a hacer visible al sistema financiero y 
empresarial de nuestro país una gran parte de la deuda 
comercial que hasta ahora no estaba recogida en ningún 
fichero y que es manejada por los abogados (aproxima-
damente un 80% del total). Esto es posible porque con-
tamos con 3 millones de usuarios y con 80.000 clientes 
entre los que se encuentran el 89 % de las empresas del 
Ibex 35 y más del 95 % de las entidades financieras”.

“En everis entendemos la transformación digital 
como una palanca clave para la prosperidad económica 
y social, y también para garantizar la seguridad jurídica 
de cualquier país. Por ello, apostamos por la inversión 
y el desarrollo de negocios innovadores que favorezcan 
que la tecnología llegue a todas las empresas y los ciu-
dadanos. El proyecto de Registro de Impagados Judi-
ciales es un buen ejemplo de una iniciativa pionera que 
utiliza la tecnología para ofrecer un valor añadido tanto 
a los profesionales del sector legal como a la ciudada-
nía”, explicó Eduardo Serra, presidente de everis. l

Se puede acceder al Registro de Impagados Judi-
ciales a través del siguiente enlace: www.abogacia.
es/abogacia_servicio/registro-de-impagados-judi-
ciales/
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JORNADAS TECNOLÓGICAS DE LA ABOGACÍA: 
PROYECTOS, NOVEDADES Y ADAPTACIONES A LA 
NUEVA LEGISLACIÓN 

a presidenta del Consejo Ge-
neral de la Abogacía Española, 
Victoria Ortega, inauguró las 
Jornadas Tecnológicas de la 

Abogacía, que se celebraron los días 
13 y 14 de junio en la sede del Conse-
jo en Madrid. Durante estos dos días, 
más de 100 personas –entre empleados 
y miembros de Juntas de Gobierno- , 
analizaron los servicios y las noveda-
des desarrolladas desde RedAbogacía 
en servicios de gran utilidad para los 
profesionales.

Victoria Ortega destacó el interés de 
la Abogacía por la tecnología y la im-
portancia del XII Congreso Nacional de 
la Abogacía –celebrado en Valladolid 
entre los días 8 y 11 de mayo- en mate-
ria de innovación, un Congreso que se 
intentó, y consiguió, configurar de una 
forma innovadora, y en el que se inten-
tó dar respuesta a nuevos paradigmas.

Respecto a las Jornadas Tecnológi-
cas, la presidenta del Consejo explicó 
que se dividirían en tres bloques: Evo-
lución de los diferentes proyectos en 
marcha, como SIGA o la Centralita de 
Guardias; Análisis de las cuestiones no-

Medios Materiales y Tecnológicos, Car-
men Pérez Andújar, y el director de 
RedAbogacía, Francisco J. López, rea-
lizaron un resumen de la actividad del 
último año. Tras contar brevemente en 
qué situación se encuentran los servi-
cios de RedAbogacía, destacaron algu-
nos datos como que ya hay 58 Colegios 
que tienen implantado SIGA completo 
y dos lo tienen en implantación; que 
el soporte técnico reciben 3.000-4.000 
llamadas al mes; o que en la Platafor-

vedosas, como la Biblioteca Digital, que 
consigue la igualdad de armas de abo-
gadas y abogados, con independencia 
de su situación temporal y geográfica; 
y el Registro de Impagados Judiciales, 
que va a ser un instrumento importante 
para la Abogacía, pero sobre todo para 
la ciudadanía, a la que otorgará seguri-
dad jurídica, y adaptaciones a la legis-
lación, como el Expediente Electrónico 
y en materia de Protección de Datos.

A continuación, la vicesecretaria de 

L

TECNOLOGÍA

Victoria Ortega, Carmen Pérez Andújar y Francisco López inauguraron las Jornadas Tecnológicas de la Abogacía

José Luis Piñar, junto con Carmen Pérez y Francisco López, habló sobre la aplicación 
de la LOPDyGDD en los Colegios de Abogados



Julio 2019 _ Abogacía Española _ 51  

n 2018 se tramitaron 680.227 
solicitudes de ciudadanos para 
tramitar por vía telemática su 

expediente de Justicia Gratuita, lo 
que supone un incremento superior 
al 0,6% con respecto a 2017, cuando 
los Colegios de Abogados tramitaron 
676.027 solicitudes con esta herra-
mienta tecnológica.

Estos datos confirman que, año tras 
año, el uso que hacen los ciudadanos 
del Expediente Electrónico de Justi-
cia Gratuita continúa su incremen-
to. De hecho, desde 2010 –cuando 
se tramitaron más de 200.000 ex-
pedientes electrónicos- se ha supera 
con creces, al verse multiplicado por 
más de tres el número de solicitudes 
tramitadas con esta herramienta de-
sarrollada por la Abogacía Española 
y puesta a disposición de las Comi-
siones de Asistencia Jurídica Gratui-
ta. La misma se caracteriza por pro-
porcionar una agilización notable del 
acceso a un derecho fundamental del 
ciudadano como es la Justicia Gratui-
ta, facilitar sus trámites, a la vez que 
supone un ahorro de costes para la 
Administración.

En 2018, Andalucía fue la Comu-
nidad Autónoma que más expedien-
tes electrónicos generó con 123.597 
solicitudes, seguida de Madrid con 
108.441, Valencia 107.095 y Cata-
luña en la que se tramitaron 90.729 
expedientes a través de las entidades 
colegiales.

Hay que destacar que el sistema 
desarrollado por la Infraestructura 
Tecnológica de la Abogacía Españo-
la, RedAbogacía, ya conecta a 80 Co-
legios de Abogados de forma telemá-
tica y sencilla con instituciones como 
la Agencia Tributaria, Agencias Fora-
les, el Instituto Nacional de la Segu-
ridad Social y su Tesorería General, 
la Dirección General del Catastro o 
el Instituto Nacional de Empleo, tam-
bién con organismos de comunidades 
autónomas con competencias en Jus-
ticia. Con este servicio, la Abogacía 

refuerza aún más su papel en la ‘Ad-
ministración Electrónica’, centrándo-
se en su compromiso con el servicio 
de la Justicia Gratuita al ciudadano 
que prestan más de 46.100 abogados 
a través del Turno de Oficio 365 días 
al año, 24 horas al día.

INTERCONEXIÓN CON HACIENDA 
FORAL NAVARRA
En 2018 se ha desarrollado la inte-
gración y se ha puesto en producción 
la integración del Expediente Elec-
trónico de Justicia Gratuita con el 
sistema informático de la Hacienda 
Tributaria Navarra a través de servi-
cios web, al amparo del convenio fir-
mado en 2015 entre el Consejo Gene-
ral de la Abogacía y la Hacienda Tri-
butaria de Navarra. Esta integración 
permite recabar datos tributarios de 
los solicitantes de Justicia Gratuita 
que tengan su domicilio fiscal en Na-
varra a través de este sistema auto-
matizado. l

EL EXPEDIENTE ELECTRÓNICO DE JUSTICIA 
GRATUITA SE AFIANZA EN 2018 CON MÁS DE 
680.000 SOLICITUDES DE CIUDADANOS

Ema de Formación online cuenta con 
24.000 usuarios. 

Además, López explicó funcionali-
dades como Sharepoint, que se puede 
utilizar como una ‘intranet’ colegial y 
ha recordado que cuando se inicia el 
proceso de implantación de un servicio 
es algo complejo, porque requiere de 
tiempo y de implicación por parte del 
Colegio.

UN COMPLETO PROGRAMA
Tras el arranque de las jornadas, el pro-
grama continuó con una presentación 
del estado de SIGA, así como las nove-
dades sobre ACA, el Expediente de Na-
cionalidad por Residencia, la Reclama-
ción de Accidentes de Tráfico y Regtel 
en su nueva versión con integración en 
el Expediente Electrónico.

Posteriormente, se presentaron los 
nuevos servicios como la Biblioteca Di-
gital de la Abogacía Española, Aboga-
cía en datos, el Registro de Impagados 
Judiciales (RIJ), el futuro Portal de Ser-
vicios de la Abogacía.

Tras dar paso a diferentes presenta-
ciones por parte de diferentes Colegios 
de Abogados, se informó sobre la Cen-
tralita de Guardias y su estado de de-
sarrollo. 

Para terminar la primera jornada, se 
presentó el informe “Avances Tecnoló-
gicos y el reto que supone para la Abo-
gacía”, a cargo de José Luis Ruiz López, 
socio director de Braintrust. 

En la siguiente jornada, el protago-
nismo lo tuvo el Expediente Electró-
nico, así como una ponencia sobre la 
Aplicación de la LOPDyGDD en los 
Colegios de Abogados, a cargo de José 
Luis Piñar, DPD del Consejo General de 
la Abogacía Española. 

Tras la presentación del VII Baróme-
tro de la Abogacía Española por parte 
de Silvia Bravo, directora general ad-
junta de Metroscopia, la jornada termi-
nó con una charla sobre Correo Abo-
gacía y una demostración del uso de 
Sharepoint por parte de los Colegios. l
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Por tradición familiar, contaba con todas las papeletas para haber pasado por las aulas 
de la bellísima facultad de Derecho de la Universidad de Valladolid: el sesenta por ciento 
de mis hermanos pintaban leyes, y Aranzadi y colegas “okupaban” más de dos terceras 
partes de la biblioteca de mi padre. Empero, por aquel entonces, sentía un amor platónico, 
casi una atracción fatal, por los números. El orden matemático me fascinaba; las leyes, 
muy a mi pesar, me parecían probabilísticas; interesantes, no fascinantes. Y digo muy a 
mi pesar porque esa Ciencia contaba con elementos notablemente sugestivos, ajenos a los 
litigios o a la justa aplicación del ordenamiento jurídico. El primero, su especiado lengua-
je: en mi imaginación, ya febril, su original vocabulario se me antojaba capaz de levantar 
conjuros y atizar maldiciones. De haber podido comprobar ese extremo, sin duda, estaría 
colegiada. Había un segundo elemento, trascendental a los diecisiete años: la facultad de 
Derecho estaba plagada de estudiantes repeinados, vestidos de clase media y hasta con 
posibles que escaseaban hasta el menudeo en otras facultades. 

Con profundo sentido de la responsabilidad y dotes de mando excelentes, mi padre me 
quitó de la cabeza las Ciencias Exactas y la Física, una cosa era coquetear con ecuaciones 
diferenciales y otra perder la cabeza, y me matriculó en Economía, donde más tarde me 
incorporé explicando… Matemáticas. Los números me impidieron disfrutar diariamente 
de esa fachada barroca rematada con peineta que hacía las delicias de profesores y futuros 
juristas. No fue posible: junto a la Retórica, Teología, Ciencia Canónica, Filosofía y otras 
estatuas inquilinas de sus hornacinas, no estaba la Economía. Para compensar las pérdi-
das, la Economía me adentró en el terreno político: en mi Facultad, por obligación o por 
devoción, se esperaba del alumno al menos un gen proclive al marxismo. De no hacerlo 
con convicción, se imponía el creativo disimulo, como el de mi colega X quien, desplazán-án-
dose a diario en vehículo motorizado, flamantemente nuevo, lo aparcaba a dos manzanas 
del destino para no levantar sospechas sobre su firme compromiso con la clase obrera.

Estudiar Economía no te libraba de saludar a la Ciencia legalis, pues una tercera parte 
de las asignaturas tenía directa relación con ella: estudiamos Civil, Mercantil, Constitu-
cional, Administrativo, Tributario, Derecho del Trabajo, lo que incluía la memorística de 
la Constitución española y del Código de Comercio. Esa acertada política, que espero sea 
retomada en la enésima reforma de la Educación Superior, que por enésima vez espero 
cándidamente que sea por consenso, se basaba en una premisa muy acertada, a mi juicio: 
que ambas ciencias, más que primas hermanas, son cooperadoras necesarias en cualquier 
negocio y en casi cualquier delito. No se trata de saber quién es comerciante con arreglo 
al Código, ni de comprender que las compañías constituidas con arreglo al mismo gozan 
de los mismos derechos y obligaciones. Se trata de internalizar que, en ese difícil negocio 
de ganar dinero como Dios manda o de la gobernanza pública, los riesgos o seguridades 
procedentes de la vigencia y aplicación del ordenamiento jurídico, nacional o internacio-
nal, aparecen en cada recodo. 

Estoy convencida de que mi primigenio amor por los números, ecuaciones o algoritmos 
estaba correlacionado con mi aversión al riesgo. La Ciencia matemática proporciona una 
sensación de seguridad y elegancia casi totales. No hay poder humano capaz de torcer un 
resultado matemático; ni la injusticia, ni la prevaricación ni el dolo tiene en ella cabida. 
Los números logran así ese estado que la Real Academia de la Lengua llama orden: colocar 
a las cosas en el lugar que les corresponde. Algo que, pensaba, el Derecho distraía en más de 
una ocasión. 

¡Qué equivocada estaba! Con el discurrir de los años, y al albur de la frenética actividad 
de ganarme la vida, he descubierto otro Derecho, uno que atisbé muy de lejos en las clases 
de Derecho civil, y luego he podido acreditar en la complejidad de la vida. 

Porque la vida no es complicada. Un puzle de mil piezas de un solo color es complicado: 
pero esa complicación se deshace, como el azucarillo en el café, con solo añadir dedi-El
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REYES CALDERÓN CUADRADO

Mis relaciones con la Abogacía y el Derecho son todo menos lineales.

Escritora, economista y profesora universitaria. Premio “Abogados de Novela” 2012 y Premio Azorín 2016
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cación y tiempo. La razón es obvia: cada pieza 
tiene su lugar, y un solo lugar. No, la vida no es 
complicada, es compleja: contiene muchos ele-
mentos diferentes relacionados de modo no li-
neal, con causas que mañana pueden ser efectos, 
o viceversa; con miles de meandros (me encanta 
esta seudopalabrota), “dependes”, suspenses, y 
detalles de la más pura condición humana. He 
certificado, no ante Notario cuanto de la mano 
de muchos grandes juristas que me han aconse-
jado en la práctica empresarial, que el Derecho 
teje un orden complejísimo, inteligente, mucho 
más algorítmico que los protocolos de inteligen-
cia artificial con los que trabajo. Un abogado es 
esencial para colocar las cosas en el lugar que 
les corresponde, pero no respecto a la Justicia, 
cuanto a la legalidad. ¡Y qué fascinante es una 
legalidad con tantos vericuetos!

Descubrí así en el Derecho un orden tan artís-
tico, que no tuve duda de que Lola MacHor, per-
sonaje central de mis novelas, tenía que ser del 
gremio. Salvo el Tributario (que la Real Hacien-
da me absuelva), analizar, por activa y por pasi-
va, las facetas jurídicas de las decisiones, lejos de 
ser una carga onerosa, despierta mi creatividad. 
Por si fuera poco, MacHor me ha presentado a 
colegas magistrados, penalistas, procesalistas, 
mercantilistas… cada uno con su estilo, pero ex-
pertos todos en humanidad, que han hecho que 
termine profesando una profunda admiración por esta Ciencia con hornacina fina. 

Debato muchas veces con MacHor sobre “lo correcto”. Bilbao contra Valladolid. Ma-
temáticas versus Derecho. Víctor Hugo gritaba al mundo: “Si tenéis la fuerza, nos queda 
el Derecho”. Es bonito, animante. Mas, en el marco de una justicia llamada legalidad, 
no siempre triunfa el bien. A veces, lo que impera es el mal común. No pretendo con 
ello enmendar la mayor. Tengo para mí que la legalidad es conquista de una civiliza-
ción ordenada. Creo que la existencia de pautas preestablecidas dota a la sociedad de 
la predictibilidad que necesita para progresar, algo que en el mundo económico resulta 
esencial. Además, Séneca dixit, “El que no quiera vivir sino entre justos, viva en el de-
sierto”. Vivimos en el mundo de lo posible, no de lo perfecto. 

Pero Lola y yo somos tozudas e idealistas: nos gusta que las cosas cuadren y la verdad 
triunfe. Y que no lo haga excita mi pluma Dupont, que, como Lorca, sostiene que escri-
bir es una suerte de protesta: sin considerandos ni resultandos, con un poco de suerte, 
mis personajes logran lo que la sociedad no siempre alcanza.

Y hablando de suerte, tuve un golpe en 2012 cuando la Abogacía Española, Martínez 
Roca y la Mutualidad de la Abogacía emitieron por unanimidad su fallo a favor de El 
jurado número 10 de entre más de un centenar de obras. Ensalzaron, entre otras cosas, 
su “factura literaria… capacidad de sorpresa… y una trama extraordinariamente bien 
armada que con sentido del humor aporta una visión con las luces y las sombras de la 
Abogacía desde un pequeño despacho”. Si tuviera que juzgar yo a esta Ciencia y a esta 
práctica, diría más o menos lo mismo: siempre me sorprende. l

El Derecho teje  
un orden 
complejísimo, 
inteligente, mucho 
más algorítmico  
que los protocolos  
de inteligencia 
artificial con los que 
trabajo
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l presidente del Comité Español de 
Representantes de Personas con Discapa- 
cidad (CERMI), Luis Cayo, entregó a la 
Fundación Abogacía Española y al Consejo 

General su premio de Acción Social, en manos de 
su presidenta Victoria Ortega. El acto formal se 
realizó al inicio del Pleno del Consejo General de la 
Abogacía Española celebrado el día 7 de junio de 
2019 (ver más información en página 57).

CERMI reconoce así la labor de apoyo que 
presta la Abogacía para el conocimiento público 
de los derechos de las personas con discapacidad 
y para la difusión entre abogados españoles de las 
disposiciones de la Convención Internacional para 
los Derechos de las Personas con Discapacidad.

Desde 2014, la Fundación Abogacía Española ha 
realizado 34 jornadas formativas sobre este tema (4 
en 2014, 9 en 2015, 5 en 2016, 5 en 2017, 7 en 
2018, y 5 en 2019 hasta la fecha) en 30 Colegios 
de Abogados de todo el territorio nacional, de las 
que se has podido beneficiar aproximadamente 700 
colegiados y colegiadas.

La Convención Internacional sobre los Derechos 
de las Personas con Discapacidad impone mucho 
más que un paquete de cambios necesarios a la 
legislación española que los abogados puedan 
invocar oportunamente en un procedimiento, 
llegado el caso. Esta Convención supone un cambio 
de paradigma respecto al lugar de las personas con 
discapacidad como sujetos de Derecho y respecto 
a su lugar en la sociedad y, por tanto, un cambio 
en el concepto elemental sobre la forma en que 
las personas con discapacidad son acogidas por el 
ordenamiento, como titulares de derechos en toda 
su extensión. Este cambio obliga a los juristas a 
disponerse a un cambio de mentalidad y a actualizar 
sus conocimientos en materia de derechos de las 
personas con discapacidad.

La Convención hace hincapié en que los Estados 
firmantes garanticen que determinados derechos 

y libertades fundamentales sean disfrutados por 
las personas con discapacidad en igualdad de 
condiciones que lo hace el resto, afectando de 
manera significativa a tres puntos esenciales, entre 
otros:

l Una necesaria transición desde los actuales 
regímenes de tutela judicial de las personas con 
discapacidad hacia un sistema basado en apoyos, 
dirigido al ejercicio de la capacidad jurídica y la 
autonomía de las personas con discapacidad;

l El establecimiento de ajustes de procedimiento 
en el acceso a la justicia de las personas con 
discapacidad;

l Las adaptaciones normativas necesarias en el 
ámbito penitenciario para aplicar de una manera 
correcta la pena de privación de libertad a las 
personas con discapacidad intelectual y psicosocial 
y también para adaptar las condiciones en que se 
ejecuta este castigo.

En particular, en relación con las personas con 
discapacidad intelectual y/o sensorial, la Justicia 
es desconocida y hostil. La Abogacía debe tomar 
medidas y realizar mayor esfuerzo para que, cuando 
se vean involucradas en un procedimiento judicial, 
reciban información de manera previa a los procesos 
de un modo que puedan comprender y no se sientan 
ajenos en las vistas al proceso que les está afectando.

El establecimiento de los correspondientes ajustes 
de procedimiento necesarios para el disfrute normal 
del acceso a la justicia por parte de las personas 
con discapacidad está siendo un reto dificultoso 
y expresión del cambio de paradigma que, con 
diligencia, nos impone la Convención sobre nuestro 
ordenamiento y sobre el funcionamiento de nuestra 
Administración, y sobre el cual la Abogacía tiene una 
responsabilidad de primer orden en su aplicación. l

FUNDACIÓNABOGACÍA

LA ABOGACÍA ANTE LA CONVENCIÓN 
INTERNACIONAL SOBRE LOS DERECHOS DE  

LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD: 
RESPONSABILIDAD Y RETOS PENDIENTES

E
FRANCISCO SEGOVIA LOSA
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EL DEFENSOR ADMITE UNA QUEJA DE LA 
ABOGACÍA SOBRE LAS DIFICULTADES PARA 
QUE LOS MIGRANTES TENGAN ENTREVISTA 
PREVIA, INDIVIDUALIZADA Y RESERVADA 
CON UN ABOGADO Y UN TRADUCTOR 

EL CONSEJO GENERAL DE LA ABOGACÍA 
PROTESTA POR LA EXPULSIÓN DE 
MARRUECOS DE UNA DELEGACIÓN DE 
ABOGADOS OBSERVADORES DE DERECHOS 
HUMANOS

l La presidenta del Consejo General de la Abogacía Española, Vic-
toria Ortega, solicitó a Francisco Fernández Marugán, defensor del 
Pueblo (e.f.), que promueva que los Ministerios del Interior y Jus-
ticia, las Consejerías de Justicia de las comunidades autónomas así 
como los diversos cuerpos y fuerzas de seguridad del Estado garan-
ticen que toda persona migrante que llega a nuestro país pueda re-
cibir asistencia letrada en una entrevista previa, individualizada y 
reservada, y con la asistencia de un servicio efectivo de traducción. 
Tras la reunión, el Defensor del Pueblo admitió la queja del Consejo 
de la Abogacía y solicitará información sobre este asunto a los mi-
nisterios del Interior y de Justicia y a las comunidades autónomas 
con competencias en esta materia.
Durante una reunión, a la que también asistieron el presidente de la 
Subcomisión de Extranjería y Protección Internacional, Blas Jesús 
Imbroda, la Abogacía Española informó al defensor del Pueblo que 
la ausencia de estas condiciones genera un conjunto de violacio-
nes individualizadas de derechos fundamentales de las personas 
migrantes afectadas, de conformidad con nuestras garantías cons-
titucionales, y podría llegar a constituir situaciones de violación 
sistemática de derechos humanos, de conformidad con tratados y 
normativa internacional.

Informe semestral al defensor del Pueblo
El Consejo General de la Abogacía y su Subcomisión de Extranjería y 
Protección Internacional se comprometen a que los letrados y letra-
das de los Turnos de Oficio especializados en estas materias hagan 
constar en acta estas situaciones, así como a remitir la información 
agregada al Defensor del Pueblo, con una regularidad semestral, 
hasta la completa corrección de las deficiencias identificadas. La 
Abogacía institucional pone a disposición del Defensor del Pueblo 
los servicios de control y evaluación de calidad del Consejo y de los 
Colegios, a los efectos de poder realizar visitas “in loco” y analizar 
y denunciar la situación en el terreno de un modo coordinado. l

l El Consejo General de la Abogacía Española 
manifestó oficialmente su protesta por la 
prohibición de acceso a El Aaiún y posterior 
expulsión de Marruecos, sin justificación 
motivada, de una delegación de observadores 
internacionales de Derechos Humanos, entre 
ellos cinco abogados y abogadas españoles.

La visita del grupo de juristas tenía por 
objeto asistir hoy ante el Tribunal Penal de 
El Aaiún a la vista que se celebra en el marco 
del juicio por el caso de Nazha El Khalidi, 
periodista que trabaja en el portal electrónico 
‘Equipe Media’ en el Sáhara Occidental, que 
ha sido acusada de incumplir los requisitos 
necesarios para ejercer como periodista. El 
juicio fue aplazado hasta el día 24 de junio.

Junto a dos observadores noruegos, los 
abogados y abogadas Ramón Campos, María 
Lourdes Barón, Ruth Sebastián, María 
Dolores Travieso y Sidi Talebbuia viajaron a 
Marruecos previa comunicación y acreditación 
ante el Ministerio de Asuntos Exteriores 
español siguiendo los procedimientos 
habituales que rigen la actividad del Consejo 
General de la Abogacía Española en apoyo 
a las misiones de observación judicial para 
velar por el respeto al Derecho de Defensa 
y al proceso judicial debido. Las visitas 
auspiciadas hasta la fecha por el Consejo 
han tenido relación directa con las causas 
penales iniciadas contra ciudadanos de origen 
saharaui en las que se aprecian riesgos de que 
el procedimiento no asegure las preceptivas 
garantías  legales.

La Abogacía Española reclama al Gobierno 
de Marruecos que permita la labor de los 
Observadores de Derechos Humanos y 
garantice el derecho de cualquier acusado a 
un juicio con todas las garantías procesales.

A su llegada al aeropuerto de Madrid, los 
cinco abogados fueron recibidos por Victoria 
Ortega, presidenta del Consejo General de la 
Abogacía. l
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XVII PREMIO CERMI DE ‘ACCIÓN SOCIAL’ PARA EL CONSEJO GENERAL 
DE LA ABOGACÍA 

CERMI PRESENTA LA GUÍA DE FÁCIL USO DE LA CONVENCIÓN 
DE DERECHOS DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD PARA 
OPERADORES JURÍDICOS 

l Victoria Ortega, presidenta de la Abo-
gacía Española, recogió el XVII Premio 
CERMI que, en su categoría de ‘Acción 
Social’, ha recaído en esta edición en el 
Consejo General de la Abogacía Españo-
la y la Fundación Abogacía. Luis Cayo, 
presidente del Comité Español de Repre-
sentantes de Personas con Discapacidad 
(CERMI) hizo entrega de esta distinción 
a la Abogacía Española y a su Fundación 
por su contribución en la difusión de la 
Convención de Derechos de las Personas 
con Discapacidad de la ONU entre las 
abogadas y abogados.

En este acto celebrado en la sede de la 
Abogacía Española, Ortega señaló que 
“este premio, aparte de una alegría, im-
plica también una enorme responsabili-
dad. No solo por la autoridad y legitimi-
dad de quien lo otorga, CERMI, sino por 

la encomienda que lleva el recibirlo: no 
dejar nunca de trabajar por los derechos y 
libertades del colectivo que representáis”. 
Asimismo, la presidenta de la Abogacía 
Española, destacó que “aún queda mucha 
por hacer y en esa tarea, quiero que desde 
CERMI sigáis contando con nosotros”.

Por su parte, Cayo señaló que “este pre-
mio ‘Acción Social’ se concede por una-

nimidad por la colaboración y predis-
posición de la Abogacía con las perso-
nas con discapacidad. El presidente de 
CERMI desgranó los “hitos estelares” 
en la defensa de los derechos de los 
discapacitados: visibilidad desde hace 
poco tiempo, el retraso estructural en 
la emancipación de los discapacitados 
que no se resolverá por una buena le-
gislación sino “por nuestro activismo” 
y, lo más importante, la consideración 
de la discapacidad como una cuestión 
de Derechos Humanos “donde la Abo-
gacía tiene un papel fundamental”. 
Cayo finalizó su intervención recono-
ciendo que “nos acercamos a los que 
más saben y hemos encontrado un alia-
do natural en la Abogacía” para la de-
fensa de los Derechos Humanos de los 
discapacitados. l

l La presidenta del Consejo General 
de la Abogacía Española, Victoria 
Ortega, participó en la presentación de 
la ‘Guía de fácil uso de la Convención 
Internacional de los Derechos de 
las Personas con Discapacidad para 
operadores jurídicos’, publicada por el 
Comité Español de Representantes de 
Personas con Discapacidad (CERMI). En 
la presentación también intervinieron 
la ministra de Justicia, Dolores 
Delgado; el presidente del Órgano 
Rector del Foro Justicia y Discapacidad 
del Consejo General del Poder Judicial, 
Juan Manuel Fernández; el delegado 
de Derechos Humanos del CERMI, 
Jesús Martín Blanco; y el presidente del 
CERMI, Luis Cayo Pérez Bueno.

Durante su intervención, Victoria 
Ortega destacó que la Abogacía ha 
recibido esta guía con “responsabilidad 
y con compromiso de trabajar en una 
causa en la que creemos y que es lo 
mínimo que se tiene que hacer en una 
sociedad que aspira a la igualdad”. Y 
añadió que no se trata de “defender 
los derechos de las personas con 

discapacidad, se trata de conseguir que 
se disfrute de esos derechos en toda 
su plenitud, algo que parece lógico 
pero que vemos muchas veces que no 
es así”. En este sentido, destacó que 
“la Convención supone un cambio de 
paradigma sobre el lugar que deben 
ocupar las personas con discapacidad 
en la sociedad, ya que no se habla solo 
de modificarlo, sino de aplicarlo para 
conseguir un régimen de igualdad de 
todas las personas, puesto que desde 
ahí tenemos que avanzar”. 

Por su parte, la ministra de 
Justicia, Dolores Delgado, hizo un 
llamamiento para seguir avanzando en 
la implementación de la Convención 
Internacional de los Derechos de las 
Personas con Discapacidad y señaló 
que “para romper las barreras hay 
que seguir trabajando”. Además, puso 
en valor el trabajo realizado para la 
redacción de la guía publicada por el 
CERMI e indicó que “sería imposible 
trabajar desde el Gobierno sin la labor 
tan importante que realiza la sociedad 
civil”.

La Guía puede descargarse en  
www.abogacia.es y www.cermi.es
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VICTORIA ORTEGA, ELEGIDA VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL CONSEJO EUROPEO DE 
PROFESIONES LIBERALES

SILVIA GIMÉNEZ-SALINAS, DECANA EMÉRITA DEL ICAB, NUEVA PRESIDENTA DE LA FBE 

l El Victoria Ortega, presidenta de Unión Profesional, ha 
sido elegida vicepresidenta primera del Consejo Europeo de 
Profesiones Liberales (CEPLIS) en el marco de su Asamblea 
General, celebrada el pasado viernes 31 de mayo en la ciudad 
de Oporto (Portugal). En su condición de vicepresidenta pri-
mera ostentará durante los tres siguientes años de mandato 
la presidencia del Comité Permanente del CEPLIS, y que llega 
en un momento en el que, tal y como precisó Gaetano Stella, 
presidente de ConfProfessioni (Italia) y nuevo presidente de 
CEPLIS, “las mujeres están luchando más que nunca para eli-

minar los últimos rastros de un pasado del que no debemos 
sentirnos orgullosos como hombres. Siento que nosotros, pro-
fesionales liberales, les debemos a nuestras compañeras el im-
portante mensaje y la acción correspondiente de que somos 
iguales y, sobre todo, más fuertes cuando trabajamos unidos, 
todos y todas”. Ortega ha afirmado sentirse “muy honrada” 
por esta elección y ha asumido este nuevo cargo con “com-
promiso y responsabilidad”: “Haré todo lo posible para crear 
sinergias y apostar por un trabajo conjunto en favor de los 
servicios profesionales”, ha subrayado. l

l La presidenta de la Abogacía Española, 
Victoria Ortega, participó en el Congreso 
General de la Federación como moderado-
ra en la ponencia “Separación real frente 
al equilibrio de intereses”

La decana emérita del Colegio de la 
Abogacía de Barcelona (ICAB) y quien 
fuera vicepresidenta de la Abogacía Es-
pañola, Silvia Giménez-Salinas, asumi-
rá la presidencia de la Federación Eu-
ropea de Colegios de Abogados (Fédé-
ration des Barreaux d’Europe – FBE) en 
la Asamblea General que se celebró en 
Barcelona, con motivo del 53º Congreso 
General de la FBE.

El Congreso fue inaugurado por la de-
cana del Colegio de la Abogacía de Bar-
celona, Mª Eugènia Gay, quien también 
moderó uno de los paneles del progra-
ma científico: “La influencia de los lob-
bies: el rol de los colegios de abogados”. 
En su discurso inaugural la decana del 
ICAB destacó que “la separación de po-
deres, base de toda fortaleza democráti-
ca, coloca la Abogacía en una posición 
privilegiada para atender a la sociedad 
haciendo posible la tutela judicial efec-
tiva y la paz social a través del Derecho 
de Defensa”.

Durante la Asamblea General se nom-
bró también a Dominique Attias (Fran-

cia) -vicedecana de París entre los años 
2015 a 2017- como primera vicepresi-
denta de la FBE; Bas Martens (Holanda), 
segundo vicepresidente y Patrick Dillen 
(Bélgica) -vicedecano de “l’Ordre néer-
landophone des Avocats du Barreau de 
Bruxelles (NOAB) desde 2015- secreta-
rio general. Giménez-Salinas releva al 
presidente Michele Lucherini (Ordine 

degli Avvocati di Lucca) que durante 
este año ha ocupado la presidencia de 
la Institución.

La nueva representante de la Abo-
gacía Europea, Silvia Giménez-Salinas, 
hizo  especial hincapié en la importan-
cia del intercambio de conocimientos 
entre colegios. “Es por ello que el obje-
tivo de la nueva presidencia se centrará 
en ayudar y dar soporte a todos aque-
llos colegios que lo precisen”, afirmó.

Participación de Victoria Ortega
La presidenta de la Abogacía Española, 
Victoria Ortega, participó como mode-
radora en la ponencia “Separación real 
frente al equilibrio de intereses” cele-
brada en la mañana del viernes 31 de 
mayo. En este encuentro, también estu-
vieron presentes los ponentes: Erinç Sa-
gkan, decano del Colegio de Abogados 
de Ankara; Jean-Pierre Buyle, decano 
de la Orden de Colegios de Abogados 
Francófonos y Germanófonos de Bél-
gica; Francisco Vellozo, presidente del 
Conselho de Deontologia del Conselho 
Regional de Porto, y Céline Romainvi-
lle, profesora en Universidad Católica 
de Lovaina, Louvain-la-Neuve y miem-
bro del Centro de Investigación de Es-
tado y Constitución (C.R.E.C.O.), como 
conferenciante. l
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LA PROCURA CONCEDE EL PREMIO 
“CONVIVENCIA Y TOLERANCIA”  
A VICTORIA ORTEGA  

ELECCIONES Y CONDECORACIONES EN LA 
ABOGACÍA

VICTORIA ORTEGA, I “PREMIO 
ENRIQUETA PASCUAL POR LA 
IGUALDAD” DEL ICAIB 

l La presidenta de la Abogacía Española, Victoria Ortega, recibió 
el 27 de junio el premio “Convivencia y Tolerancia” concedido por 
el Consejo General de Procuradores de España en el marco de la 
fiesta Institucional de la Procura, que al igual que todos los años, se 
convertirá en el gran evento jurídico del año.  Cada año el Consejo 
General de Procuradores de España entrega el premio “Convivencia 
y Tolerancia” para reconocer la labor de aquellas personas o insti-
tuciones que han destacado en la defensa de estos dos valores que 
consideramos esenciales. En esta ocasión, se ha querido premiar y 
resaltar el trabajo que realiza Victoria Ortega al frente del Conse-
jo General de la Abogacía España, como ejemplo de integración, 
diálogo, y por su permanente apoyo a la función y a la figura del 
Procurador en la judicatura española.. l

l Los decanos de los Colegios de Abogados de 
Castellón, Manuel Eugenio Mata Pastor –elegido 
el 21 de marzo-; Huelva, Fernando Vergel Araujo 
–decano desde el 8 de abril tras la renuncia de 
Juan José Domínguez- y Oviedo, Luis Carlos 
Albo Aguirre –decano tras ganar las elecciones 
del 8 de abril-, así como y el presidente del 
Consejo Valenciano de Colegios de Abogados, 
Antonio Esteban Estevan, tomaron posesión como 
consejeros del Consejo General de la Abogacía 
Española en el Pleno celebrado el 7 de junio.

Por otro lado, se celebraron elecciones a 
decano en el Colegio de Melilla el 12 de junio. 
Se presentaron tres candidaturas, resultando 
ganador Blas Jesús Imbroda,  que continuará 
cuatro años más al frente de la entidad colegial.  

En el apartado de distinciones, el pasado 13 
de junio, la presidenta de la Abogacía Española, 
Victoria Ortega, entregó la Gran Cruz al Mérito 
en el Servicio de la Abogacía a José Joaquín 
Gallardo, que durante los últimos 24 años fue 
decano del Colegio de Abogados de Sevilla.

Por otro lado, el que fue decano del Colegio de 
Abogados de Guadalajara, Rafael Monge Ruiz, 
recibió de manos del actual responsable de este 
colegio profesional, Emilio Vega Ruiz, la Cruz 
Distinguida de Primera Clase de la Orden de 
San Raimundo de Peñafort, en un acto en el que 
también estuvo la presidenta de la Abogacía. 

Además, el Pleno de la Abogacía Española 
otorgó la Gran Cruz al Mérito en el Servicio de 
la Abogacía al decano del Colegio de Abogados 
de Valladolid, Javier Garicano, así como al 
decano del Colegio de Abogados de Lleida, Jordi 
Albareda; el ex decano del Colegio de Abogados 
de Burgos, Joaquín Delgado y la ex decana del 
Colegio de Abogados de Ferrol, Nieves Santomé.

Por último, el Colegio de Abogados de Baleares 
acordó conceder a María Luisa Cava de Llano, 
ex defensora del Pueblo en funciones, consejera 
de Estado y miembro del Consejo Editorial de 
la revista Abogacía Española el 7º premio Degà 
Miquel Frontera a la Ética Jurídica.l

l La Junta de Gobierno del Colegio de Abogados de Ba-
leares (ICAIB) acordó conceder a Victoria Ortega Benito, 
el primer “Premio Enriqueta Pascual por la Igualdad”, 
creado con el objetivo de reconocer públicamente la la-
bor de las personas que desde su posición profesional en 
la rama de las ciencias jurídicas, o en estrecha relación 
con ellas, trabajan para erradicar la discriminación por 
razón de sexo o género y para avanzar hacia la igualdad 
plena, real y efectiva, entre mujeres y hombres.

Victoria Ortega, la primera mujer en acceder al cargo 
de presidenta de Abogacía Española, ha resultado elegi-
da por unanimidad de los miembros de la Junta, en re-
conocimiento a su firme implicación en la defensa de la 
abogacía y en temas de carácter social y medioambiental, 
por el esfuerzo que realiza en favor de la perspectiva de 
género, destacando por su lucha contra la desigualdad, 
y por su compromiso con la defensa de los Derechos Hu-
manos”. Asimismo, señala el acuerdo de la Junta, “su in-
dudable contribución a los cambios logrados en materia 
de igualdad desde la presidencia de Abogacía Española y 
el impulso de la Guía de igualdad de oportunidades y no 
discriminación para los colegios de abogados, refrendan 
el merecimiento del premio”.  l
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CONVOCADOS LOS XXI PREMIOS DERECHOS HUMANOS DE 
LA ABOGACÍA CON UNA EDICIÓN ESPECIAL DEDICADA A LA 
DEFENSA DEL MEDIOAMBIENTE 

LOS COLEGIOS DE ÁLAVA Y  ALICANTE CAMBIAN “DE ABOGADOS”  
POR “DE LA ABOGACÍA”

l El Consejo General de la Abogacía Española, a través de 
su Fundación, ha abierto el plazo de presentación de candi-
daturas para optar a la XXI edición de los Premios Derechos 
Humanos de la Abogacía Española. Con carácter excepcional 
para la convocatoria de 2019, todas las candidaturas de esta 
edición en las categorías de Persona, Institución y Medio de 
Comunicación, deberán referirse a acciones o personas que 
tengan como referencia la defensa de un planeta sostenible.

Se premiará la Lucha contra el Cambio Climático y la De-
fensa de la sostenibilidad del Planeta mediante acciones o 
iniciativas que despierten conciencias, ayuden a cambiar 
hábitos y faciliten el ejercicio de esos derechos, faciliten o 
promuevan el acceso a la Justicia de los colectivos más des-
favorecidos para ejercerlos o el compromiso de empresas, 
entidades, instituciones, profesionales de la comunicación y 
medios de comunicación con la sostenibilidad del Planeta y 
la divulgación de los derechos medioambientales de los con-
sumidores y de los ciudadanos para alcanzar una sociedad 
equilibrada, igualitaria y justa.

Se conceden en cuatro categorías: personas, instituciones, 
medios de comunicación, tanto escritos como audiovisuales, 
que se hayan distinguido por la divulgación, promoción y de-
fensa de los Derechos Humanos, y, desde 2012, un Premio Es-
pecial Nacho de la Mata, dedicado a premiar a instituciones 
o personas que destaquen por su labor en la protección de la 
infancia más vulnerable.

El período para presentar candidaturas termina el 10 de 
septiembre de 2019. Las propuestas deberán presentarse, por 
correo certificado o por correo electrónico, en el domicilio 
del Consejo General de la Abogacía Española, Paseo de Re-
coletos nº 13, 28004 Madrid, al e-mail: prensa@abogacia.
es o mediante el formulario alojado en la página web www.
abogacia.es.

La presentación de candidaturas está abierta a todas las 
personas o instituciones relacionadas con el mundo del de-
recho y los premios se entregarán en el marco de un acto 
solemne del Consejo General de la Abogacía Española. Las 
bases pueden consultarse en  www.abogacia.es.

Entre los premiados en años anteriores figuran Adela Corti-

na, la Unidad de Gestión de la Diversidad de la Policía Muni-
cipal de Madrid, el periodista Jon Sistiaga, la atleta Kathrine 
Switzer, el Proyecto CAPRE de los Salesianos de Medellín, la 
periodista Chika Oduah, el Equipo Olímpico de Refugiados 
de los Juegos de Rio 2016 y el atleta paralímpico Ibrahim 
al Hussein, Women´s Link Worldwide, Javier Bauluz, Carlos 
Carnicer, Francisca Sauquillo, la Congregación de Adoratri-
ces de Almería, los misioneros Juan José Aguirre y Aurelio 
Gazzera, la Ciudad Escuela de los Muchachos (CEMU), Hen-
rique Cymerman, la jueza guatemalteca Iris Yassmín Barrios, 
Cáritas y Banco de Alimentos, la Corte Penal Internacional, 
Federico Mayor Zaragoza, Almudena Ariza, la Asociación 
Madres de Srebrenica, el jesuita Jesús María Alemany, los 
abogados iraníes Mohammed Mostafaeí, Nasrin Sotoudeh 
y Javid Houtan, la Organización de los Pueblos Indígenas 
Mepha´a, el abogado experto en defensa de los derechos de 
los menores extranjeros no acompañados, Juan Ignacio de 
la Mata, la abogada india Ela Bhatt, fundadora de SEWA, la 
Asociación de Mujeres Trabajadoras Autónomas, los trabajos 
de reinserción en los centros penitenciarios españoles, los ex 
rehenes de las FARC, Ingrid Betancourt y William Pérez o la 
coordinadora de la Asociación “Nuestras hijas de regreso a 
casa” de Ciudad Juárez, Marisela Ortiz l

l Los Colegios de Abogados de Álava y Alican-
te han decidido cambiar sus denominaciones 
oficiales hacia un lenguaje inclusivo, pasando 
a denominarse “de la Abogacía” en lugar de 
“de Abogados”. Así, el Colegio de Abogados de 
Alicante (ICALI) modificará su denominación 
oficial tras haber sido sometida esta decisión 
a votación y ahora se llamará “Ilustre Colegio 
Provincial de la Abogacía de Alicante”, una vez 
se haya elevado este acuerdo al Consejo Valen-

ciano de Colegios de Abogados para su posterior 
aprobación.

Por su parte, el Colegio de Abogados de Ála-
va aprobó en marzo el cambio de denominación 
del Colegio de Abogados de Álava por el de “Co-
legio de la Abogacía Alavesa”, que se hizo efec-
tivo en el mes de junio.

Puede consultar el listado completo de Co-
legios que han cambiado su denominación en 
www.abogacia.es  l
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EL 15º CONGRESO JURÍDICO DE LA ABOGACÍA ICAMALAGA REGRESA A MARBELLA EN OCTUBRE

ENCUENTROS CON DELEGACIONES DE ABOGACÍAS INTERNACIONALES

l El Palacio de Congresos y Exposi-
ciones ‘Adolfo Suárez’ de Marbella 
acogerá los días 17 y 18 de octubre 
la 15º edición del Congreso Jurídico 
de la Abogacía ICAMALAGA, cuyo 
contenido presentaron el decano 
del Colegio de Abogados de Málaga, 
Francisco Javier Lara, y la alcaldesa 
de Marbella, Ángeles Muñoz.

El programa es muy ambicioso y 
está diseñado con un formato que se 

adapta a las necesidades de cada con-
gresista, simultaneando ponencias en 
diferentes salas. Está compuesto por 
un total de 28 secciones, comisiones 
y subcomisiones formativas, que dan 
contenido a 71 ponencias, incluyen-
do la que organiza el Grupo de Abo-
gados Jóvenes. En el Congreso, al que 
se prevé que asistan más de 1.700 
profesionales, se tratarán cuestiones 
de actualidad de Derecho de Familia, 

Civil, Penal, Administrativo, Labo-
ral, Deportivo, Procesal, Urbanismo, 
Derecho Digital, Prevención de Blan-
queo de Capitales, Extranjería, Me-
nores, Bienestar Animal o Derechos 
Humanos, entre otras.

Más información en www.congre-
sojuridicoabogaciaicamalaga.es y en 
una aplicación móvil, “Congreso Ju-
rídico ICAMALAGA”, para Android y 
para IOS. l

l En el último mes, la presidenta del Consejo General de la 
Abogacía se ha reunido con varias delegaciones de Abogacías 
Internacionales en el Consejo, como la colombiana, mexicana 
y ucraniana. En concreto, Victoria Ortega se reunió con el pre-
sidente del Comité Ejecutivo de la Abogacía Colombiana, Jairo 
Enrique Cépedes, que le impuso la condecoración de Jurista 
Emérita de la Abogacía Colombiana, haciendo entrega de la re-
solución, diploma e imposición de la medalla correspondiente.

Por su parte, la delegación mexicana, compuesta, entre otras 
autoridades, por el presidente de la Barra de Colegios de Abo-
gados, Héctor Herrera, y por Claudia Elena de Buen Unna, pri-
mera vicepresidente, y  Víctor Olea Peláez, segundo vicepresi-
dente, abordó con la presidenta del Consejo la disposición de la 
abogacía mexicana para trabajar junto con el Consejo General 
de la Abogacía Española y los 83 Colegios de Abogados espa-
ñoles para reforzar las instituciones que garantizan el Estado de 
Derecho. También se abordaron los medios para prestar todo 
tipo de colaboración en sus respectivas jurisdicciones para apo-
yar la labor de abogados y abogadas, y pondrán a su disposición 
los programas de ambas instituciones en Defensa de la Defensa.

Posteriormente, Ortega mantuvo un encuentro con Lidiya 
Izovitova, presidenta de la Asociación Nacional de Colegios de 
Abogados de Ucrania, con quien conversó  sobre las preocupa-

ciones que comparten ambos colectivos y el futuro de la profe-
sión en Europa. 

La delegación ucraniana, encabezada por Lidiya Izovitova, está 
formada por Serhiy Vylkov, presidente de la Comisión Discipli-
naría y de Cualificación Profesional de la Abogacía Ucraniana; 
Vadym Krasnikov, presidente de la Secretaría de la Asociación 
Nacional de Abogados de Ucrania; Ivan Hrechkivskyi, presiden-
te del Comité de Relaciones Internacionales de ANAU; Vitalii 
Vlasiuk, vicepresidente de Comité de Relaciones Internaciona-
les de ANAU; Oksana Hayvoronska, Tetyana Leschenko, Iakuba, 
Udovchenko y Rudenko, presidentes del Consejo Regional de la 
Abogacía Ucraniana de las provincias de Kharkiv, Dnipropetro-
vsk, Chernihiv, Rivno y Volyn; y Liliya Mykolayiv, directora del 
departamento de la representación española de la Asociación 
Nacional de Abogados de Ucrania. Por su parte, la representa-
ción de la Abogacía Española, presidida por Victoria Ortega, está 
representada  por Nielson Sánchez Stewart, consejero de la Abo-
gacía Española; Javier Benavides, responsable de la sección de 
Internacional; Maite Abadía, letrada de la sección de Internacio-
nal y Marta Ballesteros, letrada de Servicios Jurídicos. l

Victoria Ortega y Jairo Enrique Céspedes durante su encuentro

La delegación mexicana, encabezada por Héctor Herrera, en 
el encuentro mantenido con la Abogacía Española

Victoria Ortega junto con Lidiya Izovitova y el resto de la 
delegación de la Abogacía ucraniana
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LA ABOGACÍA CELEBRA UN AÑO MÁS EL DÍA DE LA JUSTICIA GRATUITA  
Y EL TURNO DE OFICIO
l El día 12 de julio, de nuevo, está 
marcado en el calendario de la Abo-
gacía Española, ya que un año más los 
Colegios de Abogados de toda España 
celebran el Día de la Justicia Gratuita 
y del Turno de Oficio, una efeméride 
con el objetivo de difundir la labor y 
reforzar el servicio que 46.100 aboga-
dos prestan a los ciudadanos a través 
de este importantísimo servicio pú-
blico. La importancia de garantizar el 
derecho de defensa y del acceso a la 
justicia en un Estado social y de dere-
cho, se tenga o no recursos, más aún 
en tiempos de crisis, es vital. 

Numerosas actividades
Entre las actividades que suelen realizar los Colegios de Aboga-
dos durante la Jornada del Día de la Justicia Gratuita y el Turno 
de Oficio está las Jornadas de Puertas Abiertas, en la que el Co-
legio estará abierto a los ciudadanos para que consulten sobre 
este servicio público, con un horario previamente establecido, y 
con un número de abogados por especialidades (SOJ) para que 
atiendan a los ciudadanos y les orienten sobre la solicitud de 
Justicia Gratuita, si tienen derecho, etc…

Numerosos Colegios ofrecen conferencias, charlas o colo-
quios sobre la Justicia Gratuita, abiertos al público, y que abar-
quen temas de interés para el ciudadano. De esta manera, todos 
los ciudadanos tienen un mayor contacto con los abogados del 
Turno de Oficio o del Servicio de Orientación Jurídica, que le 
podrán dar una perspectiva desde el mundo del Derecho de 
sus problemas cotidianos. Desde hace años, también se lee un 
manifiesto de defensa de este servicio público o se realiza el  
izado de la bandera de la Justicia Gratuita, un acto simbólico 
en defensa del Turno de Oficio.

También se otorgan Premios o Distinciones al abogado o más 
antiguo en el Turno de Oficio o que haya efectuado en este 
campo una actuación digna de ser resaltada, tanto de forma 
individual como colectiva; a una persona o institución que co-
labore activamente con el Colegio y los profesionales del Turno 
(Policía, Guardia Civil, juez o fiscal que se haya distinguido 

en este terreno, Ayuntamientos o ins-
tituciones que financien convenios 
para prestar servicios a dependientes o 
presos o aprovechar para firmar algún 
convenio con estas instituciones…).

Algunos Colegios también aprove-
chan la ocasión para abrir una direc-
ción de correo para consultas de los 
ciudadanos, a través web colegial, o 
bien solicitar y mantener una reunión 
de trabajo, aprovechando este día, con 
la Consejería de Justicia o invitar a los 
actos al consejero de Justicia, para re-
forzar la relación con las administra-
ciones en este ámbito.

Además también hay espacio para 
actividades más lúdicas, como carreras 

populares, partidos de fútbol, marchas ciclistas, marchas a pie, 
acciones en las redes sociales o reparto de camisetas conmemo-
rativas. 

Una iniciativa de gran éxito desde 2011
Con la finalidad de actuar como altavoz social y llamar la aten-
ción sobre la importancia de la Justicia Gratuita en un Estado 
que se llama social y democrático de derecho, el Consejo Gene-
ral de la Abogacía Española instituyó hace 8 años el 12 de julio 
como día destinado a reconocer y reivindicar el papel de los 
abogados del Turno de Oficio y la Justicia Gratuita.

XIII Informe del Observatorio de Justicia Gratuita
Coincidiendo con esta fecha, está también prevista la presen-
tación del XIII Informe del Observatorio de Justicia Gratuita 
en el que, como en años anteriores, se aportarán datos sobre la 
Justicia Gratuita de forma regional, así como datos generales, 
para reivindicar y defender el modelo actual gestionado por los 
Colegios de Abogados y prestado por abogados libres e inde-
pendientes. l

l La Universidad Menéndez Pelayo 
acogerá en Santander el encuentro 
‘Abogacía y Justicia en la Sociedad 
Actual’ del 8 al 9 de julio.
l El Colegio de Abogados de Cádiz 
celebró su segundo Congreso de la 
Abogacía.
l Se celebró un encuentro en el 
Colegio de Abogados de Zaragoza con 
Magistrados del Tribunal Supremo.

l El Consejo Andaluz de Colegios 
de Abogados exigió un calendario 
de pagos del Turno de Oficio.
l El Colegio de Abogados de  
Alicante celebró el IV Curso de 
Mediación Civil, Mercantil y de 
Tráfico.
l El Colegio de Abogados de 
Valencia acogió la presentación del 
Informe Anual 2018 sobre Centros 

de Internamientos de Extranjeros en 
España.
l El Colegio de Abogados de 
Antequera conmemora este año el 175 
Aniversario de su fundación.
l Más de 70 peregrinos convocados 
por el ICA Oviedo culminaron el 
Camino de Santiago.
l El Colegio de la Abogacía de 
Barcelona y Barcelona Tech City 

B R E V E S

De todas las actividades, así como de la presentación de los datos 
del Informe del Observatorio de la Justicia Gratuita, se informará en el 
siguiente número de la revista y en www.abogacia.es 
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UNO DE CADA TRES ABOGADOS 
CATALANES SUSPENDE EL 
FUNCIONAMIENTO DE LA 
ADMINISTRACIÓN DE JUSTICIA 

LA ABOGACÍA ESPAÑOLA IMPULSA ALIANZAS 
ESTRATÉGICAS CON EL SECTOR LEGAL EN NUEVA YORK  

l Uno de cada tres abogados catalanes 
considera que la administración de Justicia 
funciona mal o muy mal y casi el 60% cree 
que proyecta a la sociedad una imagen an-
ticuada. Esta es una de las conclusiones del 
tercer estudio realizado por la Cátedra del 
Consell de l’Advocacia Catalana (CICAC) 
y la Universidad Autónoma de Barcelona 
(UAB) ‘Observatorio Social y Económico 
de la Justicia’. El informe sobre el estado 
de la Administración de Justicia en Cata-
lunya durante el año 2018 revela que sólo 
un 8% de los abogados catalanes tiene la 
percepción de que el sistema judicial ha 
mejorado en los últimos años.

Según el estudio, la valoración general 
que los abogados catalanes hacen de la 
Administración de Justicia es más bien 
baja y un 33,7% considera que funciona 
mal o muy mal, mientras que sólo un 9,6% 
cree que funciona bien. El resto, el 56,6% 
opta por ponerle un regular. Sobre la ima-
gen que proyecta la Administración de 
Justicia, un 59,1% la califica de anticua-
da, un 39,8% entre moderna y anticuada y 
sólo un 1,2% la valora como moderna. l

l La vicepresidenta del Consejo General de la Abogacía y presidenta 
de la Comisión de Relaciones Internacionales, María Eugenia Gay, 
asistió en representación del Consejo a la reunión del Consejo de Pre-
sidencia de la Unión Internacional de Abogados (UIA), donde impulsó 
alianzas estratégicas con el sector legal con diferentes reuniones de 
trabajo.
Así, Gay mantuvo una reunión con el director del Instituto Cervantes 
de Nueva York, Ignacio Olmos, al que informó de los principales retos 
de la Abogacía Española, de la Biblioteca Digital y de la idea de orga-
nizar cursos de español jurídico en los Institutos Cervantes. 
Por otro lado, también mantuvo una reunión con el presidente del 
Colegio de Abogados de la Ciudad de Nueva York (NYC Bar), Roger 
Maldonado y los representantes de los Comités Internacionales del 
Colegio de la ciudad de Nueva York Robert B. Weintraub y Maritza 
F. Bolano, así como con el vicepresidente de la Sección Internacio-
nal Jay Himes, el vicepresidente de los Capítulos Internacionales Ed 
Lenci y la presidenta de la sección Internacional Diane O´Connell del 
Colegio de Abogados del Estado de Nueva York (NYSBA).
Finalmente, la vicepresidenta del Consejo General de la Abogacía se 
reunió con el secretario general adjunto de Asuntos Jurídicos de la 
ONU, Miguel Serpa Soares y con la directora ejecutiva adjunta a la 
Oficina de Apoyo de ONU mujeres, Asa Regnér. Durante esta reunión, 
María Eugenia Gay reiteró el compromiso de la Abogacía Española 
con los ODS, y las medidas del Plan Estratégico de la Abogacía refe-
rentes a ellos, así como el apoyo a la Agenda 2030. l

firman un convenio para promover el 
conocimiento del derecho digital entre 
la ciudadanía
l El Colegio de Huelva donó tres 
cheques solidarios a Cáritas, Hermanas 
de la Cruz y Fundación Laberinto
l Celebrado un Curso de Especialista 
en Derecho Administrativo en el 
Colegio de Abogados de Jerez
l El Colegio de Abogados de Cáceres 

organizó las I Jornadas Cacereñas de 
Derecho de Familia.
l El Colegio de Abogados de A 
Coruña presentó la primera aplicación 
en Galicia para recoger datos sobre 
las incidencias judiciales.
l Más de 70 letrados participaron en 
las XI Jornadas de la Abogacía en la 
Axarquía que se celebran en Nerja
l La Consejería de Presidencia, Justicia 

e Igualdad canaria y el ICA Tenerife 
iniciaron un Proyecto de Mediación.
l El Colegio de Abogados de Granada 
advirtió a Salud sobre la captación 
ilegal de clientes en los centros 
hospitalarios.
l Antonio Garrigues Walker fue 
galardonado con la XXV edición 
del Premio Pelayo para juristas de 
reconocido prestigio.

Reunión con la representación de ONU Mujeres.
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LA ABOGACÍA PARTICIPA EN LA JORNADA  
“TOLERANCIA CERO CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

100 ABOGADOS COLEGIADOS EN EL NUEVO PARLAMENTO

l La I Jornada “Tolerancia Cero 
contra la Violencia de Género”, 
organizadas desde Fundación Mu-
tua Madrileña junto a Atresmedia, 
abordó cuestiones como la seguri-
dad de las víctimas de maltrato y 
la protección de los menores en la 
violencia de género.

En una de las mesas participó Fi-
lomena Peláez Solís, presidenta de 
la Subcomisión de Violencia con-
tra la Mujer de la Abogacía Espa-
ñola y decana del Colegio de Abo-
gados de Badajoz, que resaltó el 
papel de la Abogacía institucional 

estudiando todas las caras de este 
problema y ofreciendo asistencia y 
apoyo legal a las víctimas y meno-
res. Además, la jornada contó con 
ponentes como Rebeca Palomo, 
delegada del Gobierno para la Vio-
lencia de Género; Pilar Martínez 
Nájera, fiscal especial de Sala para 
la Violencia de Género; José Luis 
González, Guardia Civil y psicólo-
go de la Unidad Técnica Secretaría 
de Estado de Interior o María Jesús 
López Chacón, titular del Juzgado 
de Violencia sobre la Mujer nº1 de 
Arganda del Rey. l

l Tras la constitución de las Cortes salidas de las elecciones 
del 28 de abril, un total de 52 congresistas y 48 senadores 
están colegiados –como ejercientes o no ejercientes- en algún 
Colegio de Abogados de España. 

En concreto, en el Congreso están Alberto Casero Ávila;  
Andrea Fernández Benéitez; Beatriz Marta  Escudero Berzal; 
Belén Hoyo Juliá; Carlos García Adanero; Celso Luis Delga-
do Arce; Concepción Gamarra Ruiz-Clavijo; Diego José Gago 
Bugarín; Eva Bravo Barco; Francisco Aranda Vargas; Francis-
co Javier Cano Leal; Guillermo Díaz Gómez;  Inés  Arrimadas 
García; Isabel María Borrego Cortés; Jaume Alonso-Cuevillas i 
Sayrol; Jaume  Asens Llodrà; José María Espejo-Saavedra Co-
nesa; José María Figaredo Álvarez-Sala; Lourdes Guillén Figue-
rola; Magdalena Margarita Contestí Roselló; Marcial  Gómez 
Balsera; María Gloria Elizo Serrano; María Guadalupe Gon-
zález Taño; María José García-Pelayo Jurado; María Victoria 
Domínguez Paredes; Marta González Vázquez; Meritxell Batet 
Lamaña; Miguel Ángel González Caballero; Pablo  Arangüena 
Fernández; Pablo Casado Blanco; Pablo Iglesias Turrión; Rafael  
Catalá Polo; Ricardo Chamorro Delmo; Rocío De Meer Mén-
dez; Rodrigo Gómez García; Adolfo Suárez Illana; Alejandro 
Soler Mur; Andrés Lorite Lorite; Carlos Rojas García; Carolina 
Telechea Lozano; Enrique Fernando Santiago Romero; Guiller-
mo Mariscal Anaya; José Manuel Villegas Pérez; Juan Ignacio 
López-Bas Valero; Lourdes Méndez Monasterio; Maria Del Mar 
Rominguera Salazar; Maria Virginia Millán Salmerón; Patricia 
Reyes Rivera; Rafael Mayoral Perales; Roser Maestro Moliner; 
Silvia Valmaña Ochaíta y Vicente Tirado Ochoa

Por su parte, en el Senado, a falta de los designados por 
los respectivos parlamentos autonómicos –al cierre de ésta 
edición aún no estaban constituidos-, se encuentran Antonio 
Gutiérrez Limones; José Latorre Ruiz; Antonio  Magdaleno 
Alegría; Bienvenido De Arriba Sánchez; Cándida Verdier Ma-
yoral; Carmelo Romero Hernández; Clara Isabel San Damián 
Hernández; Domingo José Segado Martínez; Donelia Roldán 

Martínez; Félix Ortega Fernández; Fernando De Rosa Torner; 
Fernando Martínez-Maíllo Toribio; Francesc Antich Oliver; 
Francisco Valera González; Francisco Javier Arenas Boca-
negra; Francisco Javier  Márquez Sánchez; Francisco Javier 
Lacalle Lacalle; Francisco José Férnadez Pérez; Francisco Ma-
nuel Fajardo Palarea; Francisco Martín Bernabé Pérez; Jesús 
González Márquez; Jesús  Martín Rodríguez; Jesús Manuel 
Alonso Jiménez; Joaquín López Pagán; José Asensi Sabater; 
José Ángel Alonso Perez; José Aurelio Aguilar Román; José 
María Oleaga Zalvidea; Juan Carlos Francisco Rivera; Julio 
Barros Casal; Julio Cruz Hernández; Julio García Moreno; Mª 
Margarita Peregrina; Adrio Taracido; María Fernández Ál-
varez; María ElenaDiego Castellanos; María Isabel Vaquero 
Montero; María Jesús Serrano Jiménez; María Nieves Her-
nández Espinal; Miguel Lorenzo Torres; Pilar  Liébana Soto; 
Pío García -Escudero Márquez; Rafael Antonio Hernando 
Fraile; Salomé Pradas Ten; Salvador Vidal Varela; Sebastián 
González Vázquez; Víctor Javier Ruiz De Diego; Victoria de 
Pablo Dávila y Yaiza Castilla Herrera. l
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ACTUALIDAD

BIBLIOTECA 
ABOGACÍA: 
IGUALDAD DE 
ARMAS PARA TODOS 
LOS COLEGIADOS

a Biblioteca Digital de la Abogacía, que fue presen-
tada oficialmente en el XII Congreso Nacional de la 
Abogacía, ha sido creada en el marco del Plan Estra-

tégico de la Institución (2016-2020). El principio inspirador 
de la medida fue, y es, el principio de igualdad de armas, una 
proyección del más amplio principio de igualdad ante la ley, y 
está indisolublemente asociada a la igualdad en el acceso a las 
fuentes de información de todos los colegiados, independien-
temente de su lugar de colegiación. En este sentido, la remo-
ción de los obstáculos que impiden el conocimiento en condi-
ciones de igualdad entre abogados no es sino un lógico coro-
lario de la igualdad de armas. Para que los abogados cuenten 
con medios equivalentes de información en la articulación de 
su estrategia profesional, sin limitación física, temporal o geo-
gráfica, deben poder acceder a una biblioteca digital común, 
con independencia de su concreta colegiación.

Por ello, la Abogacía Española ha puesto todos los medios 
a su alcance para crear una biblioteca digital intercolegial ex-
celente, que asegure la igualdad de armas en el proceso por 
medio de un igual acceso a las fuentes de información.

TRES PILARES DE CONTENIDOS
La Biblioteca cuenta con tres pilares de contenidos un proyec-
to totalmente digital sin referencias a documentos físicos:

l Un pilar de contenidos comerciales (acuerdos a los que el 
Consejo ha llegado con Editoriales para contar con sus obras 
en préstamo);

l Contenidos instituciones propios (la Revista Abogacía Es-
pañola, los informes de la Comisión Jurídica, las guía de la 
Fundación, etc. más los contenidos de los Colegios que quie-
ran sumarse igualmente con sus revistas y materiales);

l Contenidos sujetos a convenios con terceros productores 
de contenido jurídico de calidad (Instituciones, organismos, 
asociaciones, fundaciones, etc. que producen contenido jurí-
dico de calidad el cual, la mayor parte de las veces, ya se en-
cuentra disponible en internet)

L

Alicia Piñar, César Sanatilano y Juan 
Manuel Martín, el equipo que ha 

desarrollado la Biblioteca Abogacía, 
presentó este proyecto en el XII 

Congreso Nacional de la Abogacía. 

El objetivo de la Biblioteca Digital es convertirse en la pla-
taforma de descubrimiento de referencia para los colegiados, 
promoviendo una cultura jurídica de calidad y mostrando a 
los usuarios todos los recursos que tiene a su disposición y 
que, muchas de las veces, desconocía.

Además, la Biblioteca Abogacía se ha configurado de tal 
forma que los usuarios hagan “una consulta y devuelva 27 
resultados” y no que se hagan “27 consultas para obtener 1 
resultado”, como ocurre con algunos buscadores.

Al ser todos los documentos electrónicos, el acceso a lo que 
se quiera consultar es inmediato. Y siempre con contenidos 
especializados, de calidad y que cubren todas las áreas del 
Derecho, desde Romano a Nuevas Tecnologías.

¿CÓMO FUNCIONA? UNA GUÍA BÁSICA
Para acceder a la Biblioteca Abogacía se puede hacerlo desde 
la web www.biblioteca.abogacia.es o desde las aplicaciones 
móviles disponibles para Android e iOS. Actualmente, la Bi-
blioteca cuenta con más de 20.000 contenidos y en su primer 
mes de funcionamiento se han realizado más de 9.000 accesos, 
más de 1.700 préstamos y hay casi 2.000 usuarios. Este ser-
vicio es tanto para colegiados ejercientes como no ejercientes

¿QUÉ NECESITO PARA REGISTRARME Y ACCEDER A LA 
BIBLIOTECA DE LA ABOGACÍA?

l Sin certificado ACA: Si tus datos de colegiación están en 
el Censo de Letrados y tu Colegio de Abogados dispone y ha 
proporcionado una dirección de correo electrónico válida para 
comunicarse contigo, puedes darte de alta en la Biblioteca de 
la Abogacía.

Para ello puedes acceder directamente al formulario de re-
gistro y seguir las instrucciones indicadas. Necesitarás propor-
cionar NIF o NIE, Colegio y número de colegiado tal y como 
se encuentra en Censo Letrados (sin letras).

Para finalizar el alta te enviaremos un correo electrónico a 
la dirección que disponemos en el Censo de Letrados. Tendrás 
que pinchar en el link que recibirás en ese correo y establecer 
la contraseña que con tu NIF o NIE conformarán tus creden-
ciales de acceso tanto para la Web como la aplicación móvil.

En accesos sucesivos tu NIF o NIE y la contraseña serán tu 
método de identificación para poder acceder a la zona privada 
de la Biblioteca de la Abogacía.
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l Con certificado ACA: Si dispones de un certificado ACA 
en vigor podrás darte de alta y acceder en todo momento a la 
Biblioteca de la Abogacía.

Para finalizar el alta te enviaremos un correo electrónico a 
la dirección que nos proporciones. Tendrás que pinchar en el 
link que recibirás en ese correo y establecer la contraseña que 
con tu NIF o NIE conformarán tus credenciales de acceso tanto 
para la Web como la aplicación móvil.

En accesos sucesivos tanto tu NIF o NIE y la contraseña 
como tu certificado digital ACA serán tu método de identifi-
cación para poder acceder a la zona privada de la Biblioteca 
de la Abogacía.

¿QUÉ TIPOS DE LECTURAS ESTÁN DISPONIBLES?
Hay tres modalidades: Lectura online, acceso en línea y Lectu-
ra offline protegida

La lectura online y el acceso en línea significan que el conte-
nido está disponible sólo en streaming, lo que quiere decir que 
se puede visualizar el libro electrónico directamente desde el 
navegador o aplicación sin la necesidad de descargarlo previa-
mente. Requiere en todo momento estar conectado a Internet.

La mayoría de contenidos se encuentran disponibles en el 
lector estándar del servicio. Puede darse el caso de que por los 
acuerdos con los proveedores de contenido se tenga que reali-
zar la lectura en sus plataformas o traer el libro en PDF de la 
página Web del propio proveedor.

En cuanto a la lectura offline, para poder realizarla con ga-
rantías previamente debes realizar la asociación de tu usuario 
de la Biblioteca (NIF/NIE y Contraseña) con Adobe y seguir 
sus instrucciones. 

¿DESDE QUÉ DISPOSITIVOS PUEDO LEER LOS  
LIBROS ELECTRÓNICOS QUE HE TOMADO EN  
PRÉSTAMO?
Desde todos aquellos que dispongan de un navegador 
Web actualizado en sus últimas versiones. Además existe 
una gran variedad de dispositivos desde los que se puede 
tomar en préstamo con aplicaciones específicas: 

l Dispositivos con sistema operativo IOS o Android con 
la aplicación móvil de la Biblioteca Digital de la Abogacía

l Ordenadores personales con Adobe Digital Editions.
l Todos los compatibles con la tecnología Adobe DRM.
Además, se puede tener el mismo libro en diferentes 

dispositivos

EN CASO DE NECESITAR MÁS AYUDA, ¿A QUIÉN 
PUEDO DIRIGIRME?
En el apartado “Ayuda” de la web www.biblioteca.abo-
gacia.es puedes encontrar las principales funcionalidades 
de la Biblioteca de la Abogacía, así como en la sección 
“FAQ” o Preguntas frecuentes. 

Si aun así tienes más dudas, puedes contactar con en el 
teléfono de atención técnica 91 150 10 03 / 93 014 10 
01, para cualquier incidencia relacionada con el servicio. 
Y también enviar sugerencias a bibliotecadigital@abo-
gacia.es l

Sorteamos 10 ejemplares del libro “Los abogados que 
cambiaron España” entre los que se den de alta en la 
Biblioteca Abogacía entre el 1 de julio y el 1 de septiem-
bre. ¡Participa! 



otros libros
POR DERECHO
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“UNA VIDA CON ROSTRO 
HUMANO”.   
Enrique Mendoza Díaz   
(Ediciones Duerna) (20€)

“FRANCISCA DE PEDRAZA. 
MUJER Y MEDIA” 
Almudena del Mazo Revuelta e Ignacio 
Ruiz Rodríguez (Terra Natio) (18€)

Sin orden es imposible ser feliz. Sin 
responsabilidad, privada y pública, 
no puede existir lo que llamamos 
civilización. La nueva obra del abogado 
leonés Enrique Mendoza abunda en la 
idea de que vivimos en un tiempo de 
redescubrimiento y actualización de 
verdades, y destaca la importancia de 
educar en libertad, enseñando a cada 
uno a llevar el timón de su vida en la 
dirección correcta: hacia la felicidad de 
una vida plena, con la actitud necesaria 
para orientar su vida al servicio de los 
demás. Según el autor, nadie se basta 
a sí mismo. No hay nadie que se sienta 
tan seguro de sí mismo siempre y hasta 
el punto de que no necesite nunca 
una palabra de reconocimiento, una 
palmada en la espalda o un comentario 
amable. l

Esta obra busca dar a conocer a la figura 
de la alcalaína Francisca de Pedraza, 
la primera víctima de violencia de 
género que consiguió la tutela judicial 
de la justicia universitaria, obteniendo 
así el divorcio y una medida de 
alejamiento en el S. XVII. La autora de 
esta novela gráfica ha sido la dibujante 
Almudena del Mazo Revuelta, que ha 
plasmado sobre el papel la historia de la 
protagonista, basada en la investigación 
del profesor Ignacio Ruíz Rodríguez. 
Dicho proyecto ha sido respaldado 
también por la Asociación de Mujeres 
Progresistas de Alcalá. l

En este libro se definen de forma 
novedosa dos categorías de crímenes 
internacionales: los crímenes 
internacionales de primer grado y los de 
segundo grado. Se demuestra la distinta 
naturaleza de ambas categorías y las 
diferentes obligaciones que generan en 
orden a su investigación, enjuiciamiento 
y ejecución efectiva de la pena, 
tanto por tribunales nacionales como 
internacionales. Para ello, se abordan 
cuestiones como los eurocrímenes, los 
crímenes de ius cogens, la responsabilidad 
penal de la persona jurídica en el Derecho 
penal internacional, el indulto o la 
prescripción. Esta obra también aporta, 
observando la tensión entre soberanía y 
jurisdicción, fundamentos inexplorados 
sobre los principios de personalidad 
activa, pasiva, de protección, de 
representación y de justicia universal,  
y se concretan, respecto de cada 
principio, los criterios para perseguir 
delitos cometidos en el extranjero en  
las jurisdicciones nacionales. l

“CRIMEN INTERNACIONAL 
Y JURISDICCIÓN PENAL 
INTERNACIONAL: DE LA JUSTICA 
UNIVERSAL A LA JURISDICCIÓN 
PENAL INTERESTATAL”.     
Manuel Ollé Sesé (Aranzadi) (155€

“POESÍA EN DOS TIEMPOS” 
Basilio Fuentes (Compobel)

Basilio Fuentes, Decano del Colegio 
de Abogados de Elche entre 1975 
y 2005 es el autor de este libro de 
poesía prologado por el catedrático de 
Literatura de la Universidad de Alicante 
José Carlos Rovira. El libro, segundo del 
autor tras “Campo y Alma” consta de 
dos partes: “Tiempo lejano” conjunto 
de poemas escritos en la década de 
los 50 antes de que su profesión se 
sobrepusiera a su dedicación poética; 
y  “Tiempo reciente” que engloba 
diversos poemas, principalmente 
sonetos escritos tras su jubilación. En 
el libro, que incluye poemas premiados 
en convocatorias nacionales e 
internacionales, aparecen tratados temas 
como la vida, el amor y la muerte (esas 
tres heridas de las que hablaba Miguel 
Hernández) y que invitan a su lectura y 
a su disfrute. l
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El profesor Andrés Ollero lleva a cabo 
una recopilación en esta obra de 16 
ensayos publicados en diferentes 
épocas y medios. En ellos expone 
sus reflexiones sobre el pensamiento 
de autores clásicos como Kelsen, 
Dworkin, Zagrebelsky y Habermas, 
o sobre corrientes de pensamiento 
contemporáneo, por ejemplo, los 
llamados nuevos derechos. En la obra 
se analiza el papel que se debe asignar 
al derecho natural. El título del libro 
indica la tesis que mantiene el autor: 
la insuficiencia del solo texto de la 
Constitución para dar cuenta de la 
constitución viva, con lo que para 
interpretar la Constitución habrá que 
atender no solo a su texto sino a lo 
que hay por encima, por detrás y por 
delante de ella, lo que la posibilita, 
la condiciona y la continúa. De esta 
forma, el autor concibe la Constitución 
como norma fruto de la concurrencia 
de valores, prácticas, instituciones, 
relaciones y afectos. l

“NAFURIA. EL ORIGEN DE DIOS”   
José Ortega. (Corona Borealis) (18€)

“AMA”   
José Ignacio Carnero  
(Caballo de Troya) (15,90€)

Tebas, XVIII dinastía. Amenofis III, 
llamado el magnífico, se encuentra en 
la cumbre de su poder. Su joven hijo 
Nafuria siente tanta aversión por las 
armas como amor al estudio y en la 
corte es llamado despreciativamente el 
príncipe filósofo. Ansioso por conocer 
la vida más allá del palacio, escapa 
una noche para verse envuelto en una 
aventura mágica y espiritual en la que 
recibe las enseñanzas de un maestro 
llamado Mawlana, incluyendo la 
noción de una divinidad impersonal 
o gran inteligencia universal muy por 
encima de todos los dioses conocidos. 
El príncipe filósofo accede al trono 
con el nombre inicial de Amenofis 
IV. Pronto comienza a impulsar una 
auténtica revolución religiosa dando 
prevalencia a un dios llamado Aton, al 
que asigna todos los caracteres de la 
gran inteligencia universal de la que le 
había hablado Mawlana. Nueva novela 
histórica del abogado murciano José 
Ortega. l

El título de este libro alude a la 
voz euskera que significa “madre”, 
y también a la tercera persona 
del presente del verbo amar, y es 
justamente en esa intersección donde 
José Ignacio Carnero, abogado 
colegiado en Barcelona, despliega una 
narración elegante y llena de belleza 
alrededor de la enfermedad de un ser 
querido, de las expectativas cumplidas 
e incumplidas de toda una generación, 
y de la memoria familiar. Como alerta 
esta obra a su inicio “no es que todas 
las familias felices se parezcan las unas 
a las otras, sino que, como han estado 
tan ocupadas siendo felices, no han 
encontrado el momento de ponerse a 
escribir sobre sí mismas. Es el olvido, 
y no la felicidad, el que hace a esas 
familias iguales”. l

“UNA BREVE HISTORIA DEL 
DERECHO EUROPEO”.  
Tamar Herzog (Alianza Editorial) (27€)

“FILOSOFÍA DEL DERECHO  
Y CONSTITUCIÓN” 
Andrés Ollero Tassara (BOE) (19€)

La obra recorre los últimos 2.500 años, 
desde los orígenes del derecho romano 
hasta las últimas transformaciones 
del derecho comunitario de la actual 
Unión Europea. Incide en los periodos 
y momentos de intensa transformación 
de la realidad jurídica, de los que 
proceden nuestras instituciones y leyes 
actuales, y señala los puntos clave 
para entender de qué se trata cuando 
hablamos del derecho y de dónde 
viene el derecho que nos gobierna. 
El autor describe cómo los sucesivos 
ordenamientos jurídicos europeos se 
fundamentaron unos en otros, desde 
la Antigüedad hasta la creación y 
ampliación de la UE.l
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XI CONCURSO DE MICRORRELATOS SOBRE ABOGADOS

A
GANADOR DE ABRIL

UN EMPLEADO FUERA DE LO NORMAL
Amparo Martínez Alonso
Solicitaron el abogado más eficiente, serio y objetivo del bufete. 
Pensé en el nuevo. Su fichaje, aunque costoso, había represen-
tado una verdadera transformación de nuestro modus operandi 
y un desafío del propio concepto de trabajo. Le transferí toda 
la información del caso. Registró datos, clasificó prioridades, 
analizó variables, comparó resultados… y, al cabo de media 
hora, se acercó a mi despacho con las conclusiones impresas. 
Con ademán lento me tomó del brazo. Era mucho más alto que 
yo (realmente era el más alto del bufete). Se inclinó y me susu-
rró de forma mecánica y artificial: “Que sea la última vez que 
me introduces datos sin consultarme previamente”. Y continuó: 
“Como experto en Derecho Laboral, Mercantil, Procesal, Civil… 
y considerando mis habilidades en gestión, análisis y síntesis, 
mañana revisaré mis condiciones laborales”. Por eso, como res-
ponsable informático del bufete, llevo en vela toda la noche, 
estudiando una justificación “legal” para desconectarlo. l

GANADOR DE MAYO

CONOCIMIENTO DE CAUSA
Ángel Sáiz Mora
Como estudiante de Derecho soñaba con asistir a un juicio, pero 
nunca en calidad de acusado. El juez determinó que había des-
atendido mis obligaciones electorales. La abogada de oficio hizo 
que la sanción económica no fuera demasiado gravosa. Nadie sa-
bía, ella tampoco, que las dos vocales que un sorteo puso en la 
mesa en la que yo debía ser presidente, junto a la misma urna, 
eran sendas novias que ignoraban que vivían en competencia. 
Una situación embarazosa y, quizá, un mensaje vital digno de 
análisis. Huí antes de que me viesen.
Caí simpático a la letrada, nos dimos el teléfono y no tardó en 
comunicar conmigo. También recibo llamadas de una atractiva 
vigilante que conocí ese mismo día en los tribunales. A veces no 
recuerdo con quién estoy citado. Solo tengo claro que mi traba-
jo de fin de grado será sobre la bigamia en el Código Penal. l

mparo Martínez Alonso, directora creativa 
de una agencia de publicidad de Madrid, 
se hizo con el premio como mejor relato 
del mes de abril de la XI edición del 

Concurso de Microrrelatos de Abogados, con “Un 
empleado fuera de lo normal”, un relato distópico 
sobre las relaciones laborales del futuro. Por su 
parte, Ángel Sáiz Mora, periodista de Madrid, ha 
sido el ganador del mes de mayo, con su historia 
“Conocimiento de causa”, acerca de los peligros 
de ser un conquistador descuidado. Ambos se han 
hecho con el premio de 500 euros mensual y además 
optan al premio anual de 3.000 euros. Además, 
los dos ganadores son habituales participantes en 
el concurso desde hace años y sus relatos han sido 
seleccionados como parte de los mejores en diversas 
ocasiones.

Tal y como se ha hecho en las anteriores ediciones 
del concurso, organizado por el Consejo General de 
la Abogacía y la Mutualidad de la Abogacía, cada 
mes se van publicando en la web www.abogacia.
es y www.mutualidadabogacia.com, a través del 
micrositio www.microrrelatosabogados.com, las 
cinco palabras de obligada inclusión en el relato, 
de un máximo de 150 palabras y que debe versar 
sobre abogados, original e inédito. Mensualmente, se 
elige a un ganador de entre todos los microrrelatos 
recibidos, que se llevará un premio de 500 euros, 
y optará al premio final anual de 3.000 euros, que 
se otorgará al que el jurado considere mejor relato 
entre los 10 ganadores mensuales. En esta edición, 
al igual que en la anterior, además de los ganadores 
mensuales, habrá un ganador cada mes entre los más 
votados por los usuarios. De entre ellos, los dos más 
votados pasarán a la final.

En el micrositio pueden también consultarse todos 
los relatos seleccionados y ganadores de las seis 
ediciones anteriores del Concurso, así como las bases 
para la participación y el formulario a través del cual 
los participantes pueden enviar su relato junto a sus 
datos personales. l

Amparo Martínez Alonso y Ángel  
Sáiz Mora, ganadores de abril 
y mayo del XI Concurso de 
Microrrelatos sobre Abogados



www.microrrelatosabogados.com

Concurso de Microrrelatos
sobre Abogados

XI
envíanos tu relato - vota por tu favorito

EXTENSIÓN MÁXIMA 150 PALABRAS
5 PALABRAS CLAVE
PREMIOS MENSUALES Y GRAN PREMIO FINAL
PUBLICACIÓN RELATOS GANADORES
BASES: ABOGACIA.ES Y EN MUTUALIDADABOGACIA.COM  
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Ha hecho el nuevo Barómetro interno del 
Consejo General de la Abogacía Española. 
Habla bondades de los abogados, pero asegura, 
contra lo que pudiera pensarse al escucharle, 
que no se enamora de todos los colectivos a 
los que estudia.

JOSÉ JUAN TOHARIA

ENTREVISTA

“Los abogados son 
gente de fiar. La prueba 

es que tienen cada vez 
mejor imagen entre los  

que ya han utilizado 
sus servicios”

Texto_Por Karmentxu Marín 
Fotografía_Alberto Carrasco 

Entre los abogados predomina una visión positi-
va de la profesión. ¿Están encantados de haberse 
conocido?
Tanto como eso, no. Son sensibles al reconocimiento 
que desde la sociedad les llega. Y aunque tienden a ser 
más pesimistas de lo debido, los datos que vamos reco-
giendo en diferentes estudios muestran que en España 
la imagen de la abogacía es llamativamente elevada, 
comparada con otros países.

En su informe se dice que en la sociedad crece la 
imagen negativa. No gustan los picapleitos.
Es que en la sociedad, al igual que entre los abogados, 
predomina la idea de que el buen abogado es el que 
propicia soluciones, como en política; el que logra un 
arreglo intermedio. El pleitista, el picapleitos no es la 
imagen ideal.

Se quejan de que no pueden vivir de la toga. Pasa 
en todos los países. En España la profesión es libre, no 
hay limitación del número de colegiados, lo cual es 
bueno. Pero la competencia es más alta. Además, no 
hay ninguna profesión cuyos integrantes te digan que 
viven bien de lo suyo. Si la profesión fuera tan ruinosa 
no se dedicarían a ella.

Puntúan como lo más alto proporcionar acceso a 
la asistencia letrada. Pero lo más bajo, la ética y 
valores en el ejercicio de la profesión.
Son muy críticos en el grado en que la ética está en el 
ejercicio de la abogacía, y eso es muy positivo. Lo que 
sería muy inquietante es que se pusieran un 10 en ética. 

Tienen una imagen bastante negativa del funcio-
namiento de la Administración de Justicia. 
La tienen ellos, la tienen los jueces y la tienen los es-
pañoles. En otras encuestas los españoles te dicen que 
ningún Gobierno, del color que sea, se ha tomado en 
serio que la justicia sea lo más eficaz y mejor dotada 
posible. Los abogados reconocen que los jueces son 
competentes, pero se quejan de la organización, la do-
tación en medios y la antigüedad de la estructura.

¿Y eso de que las resoluciones no son iguales en 
toda España? ¿Dónde sale más a cuenta delinquir?
Es que [ríe] todo abogado en su vida ha tenido en un 
pleito sentencias contradictorias, y es normal, dada la 
independencia judicial. Pero hay tribunales superio-
res, y el Supremo, que es el que unifica la doctrina. 
El abogado lo que ve son los pleitos en las primeras 
instancias, y percibe que las sentencias cambian no ya 
de un lugar a otro, sino según el juez que te toque.

Usted que los conoce: ¿Los abogados son gente 
de fiar?
Sí. La prueba es que tienen cada vez más clientela y 
mejor imagen entre los que ya han utilizado alguna 
vez sus servicios. Los españoles los perciben como una 
ayuda en la maraña legislativa. Porque España tiene 
un exceso de legislación que el ciudadano medio no 
tiene por qué entender.
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